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El Editorial de nuestra Revista municipal i-Trillo, en esta ocasión, 
no va a tener nada que ver con la política ni con el cambio de 
Gobierno en el Ayuntamiento de Trillo, una de las principales 

noticias que, sin embargo, han sucedido en nuestro municipio en 
los últimos meses. Nuestro Editorial, esta vez, va a estar dedicado 
a todas esas personas que han fallecido a causa del COVID-19. Han 
sido semanas duras, meses muy largos. Parecía que no íbamos a 
llegar nunca a ese famoso pico de la curva. En el camino se han 
quedado muchas vidas. En el camino muchas vidas se han ido solas, 
sin la compañía ni el cariño de sus seres queridos. En Trillo hemos te-
nido algo más de suerte, hemos sido grandes privilegiados; sin em-
bargo, nuestra fortuna no está reñida con el gran pesar y la enorme 
tristeza que sentimos por todas esas personas que ya no están, que 
ya no estarán nunca, y por todos esos familiares y amigos que no 
han podido despedirse, que no han podido acompañar a los suyos 
en esos últimos momentos. Desde estas líneas, queremos desear a 
todas esas personas toda la fuerza y el ánimo que necesitan en es-
tos tristes días. La vida, necesariamente, tiene que continuar, lo cual 
no significa olvidar. No se muere quien se va, sólo muere quien se olvida. 
Ahora no los podemos olvidar, no podemos olvidar a todos los que 
se han ido, igual que no podemos olvidar que el responsable, el 
virus, el COVID-19, todavía sigue ahí fuera. No lo hemos derrotado, 
tendremos que aprender a vivir con él por algún tiempo, y por eso 
ahora más que nunca es tan importante una palabra: responsabili-
dad. 

Responsabilidad

SumarioEditorial
Núm. 33   Noviembre 2020

EDITORIAL/SUMARIO ................................ 3

Responsabilidad

EN PRIMERA PERSONA ...........................4-7

Jorge Peña, los primeros y 
duros doscientos días del nuevo 
alcalde de Trillo

UN MINUTO PARA LA HISTORIA .............8-9

El Pabellón de Santa Rita, 
superviviente del antiguo 
Balneario

SOLIDARIDAD ...................................... 10-11

La solidaridad trillana fabricó 
más de 1000 mascarillas en 
apenas cuatro días

JÓVENES PERIODISTAS ....................... 12-13

Extremar las precauciones y 
evitar contagios por COVID-19

EN LOS FOGONES ..................................... 14

Rosquillas, torrijas y buñuelos 
endulzaron el confinamiento

EL ESTANTE DE ARRIBA ........................... 15

La ‘Trilloteca’ o el nuevo blog de 
la Biblioteca municipal

ESTÁ PASANDO ...................................16-35

Noticias de actualidad

DEPORTES ...........................................36-39

Récord de participación en el V 
Desafío X-Trail Trillo

AL NATURAL ....................................... 40-43

Última edición del Concurso 
Fotográfico de ToroAlcarria

SOMOS TRILLO ....................................44-45

(Más de) 20 años caminando 
juntas (Asociación de Mujeres de 
Trillo)

ME GUSTA  TRILLO ..............................46-47

‘Energía’, Primer Premio del III 
Concurso de Fotografía

Editorial / Sumario 3   

STAFF:  Coordinación y Textos: Virginia Bodega. Colaboradores en este número: Antonio Batanero, Javier 
Muñoz. Edita: Ayuntamiento de Trillo. Buzón de sugerencias: info@trillo.es



En primera persona4   

E El 10 de febrero tomaba el bastón 
de mando del Ayuntamiento de Trillo 
y, sólo un mes después, exactamente 
el 14 de marzo, España se declaraba en 
Estado de Alarma a causa de un virus, 
el COVID-19, la palabra que más que-
braderos de cabeza le ha traído en sus 
ahora más de doscientos días como al-
calde, como el alcalde más joven de la 
democracia en Trillo. Más de doscientos 
días en los que Jorge Peña ha trabajado 
por y para los vecinos de su municipio, 
sobre todo para los más vulnerables, los 
mayores, con el objetivo de protegerles 
de la enfermedad; más de doscientos 
días en los que su principal caballo de 
batalla ha sido un enemigo totalmente 
inesperado. 

Es el alcalde más joven de la histo-
ria de la democracia en Trillo. ¿Es eso 
una ventaja o un handicap? 

Si no lo hubiera visto como una ven-
taja no me hubiera presentado. La vete-
ranía te da la experiencia y los conoci-
mientos, pero la juventud te desprende 
de prejuicios. Está claro que me hace fal-
ta gente cerca que me ayude y me apo-
ye en este camino, ser alcalde de Trillo 
es una responsabilidad muy grande que 
no podría afrontar solo, sin la ayuda de 
los concejales que me acompañan. Pero 
ser joven creo que me permite tener 
unas ganas, una ilusión y una fuerza ma-
yores que las que pueda tener alguien 
que lleva 30 años en política. La renova-
ción y el cambio son positivos desde mi 
punto de vista. Por otro lado, soy joven 
pero he vivido en Trillo desde siempre y 
he trabajado en Trillo desde que tengo 
un empleo. Conozco muy bien mi pue-
blo, su gente y sus potencialidades. Ser 
joven en ese sentido no me incapacita 
para saber que Trillo tiene mucho futuro 

por delante si trabajamos bien y pone-
mos en marcha las medidas que tene-
mos en proyecto.

¿Cómo llega esa propuesta, ‘Jor-
ge, quiere ser el primero de la lista’? 
¿Cómo le plantean ser el candidato a 
la Alcaldía?

Pensaba, tenía claro que el pueblo 
necesitaba un cambio y nuevas ideas, 
ideas que solamente una persona jo-
ven y con ilusión podría aportar. De ahí 
mi propuesta como candidato para las 
pasadas elecciones. La experiencia polí-
tica se adquiere con mucho esfuerzo y 
sacrificio, trabajando para tu pueblo con 
todo lo que esta en tus manos. 

No obstante, su lista no fue la más 
votada y no ganaron las elecciones. 
Han accedido al Gobierno a través de 
una moción de censura tras seis me-
ses de Gobierno Socialista. ¿Por qué 
presentaron la moción conjunta con 
APTYP? 

Bueno, lo expliqué en el Pleno de In-
vestidura. El PSOE no cumplió su acuer-
do de Gobierno y no vimos un cambio 
claro en sus formas de actuar respecto 
a como lo venían haciendo. Una prueba 
es lo que nos encontramos en el Ayun-
tamiento: un descontrol económico 
total, un caos de facturas, algunas sin 
pagar desde 2016 y otras sin contrato 
ni presupuesto previos, un Presupuesto 
General sin aprobar, cuentas sin presen-
tar ante el Tribunal... en fin, es algo con-
tra lo que estamos luchando y lidiando 
y pedimos disculpas de antemano a 
todos los que se están viendo afectados 
por esa situación. Como comentaba, 
transcurrido el plazo pactado, no sólo 
no vimos acometidas las modificacio-
nes reclamadas, sino que, además, no 
entendieron el cambio en la gestión que 

estábamos solicitando, encontrándonos 
ante una situación en la que la alcalde-
sa y su equipo de Gobierno continua-
ban gestionando el Ayuntamiento de 
la misma forma que lo hacían durante 
la legislatura anterior, sin facilitar la par-
ticipación del resto de concejales, sin 
ser conscientes de que ya no obraban 
en mayoría. Por este motivo, ante estos 
incumplimientos y una pérdida total de 
confianza, tanto nuestro equipo como 
el concejal de APTYP, Eduardo, conside-
ramos que el camino más positivo para 
Trillo era romper el acuerdo de Gobierno 
y presentar la moción de censura contra 
Lorena Álvarez.

Ya se han cumplido los doscientos 
primeros días de su mandato, y ha 
ocurrido con un protagonista ines-
perado y totalmente dañino. ¿Cómo 
han afrontado estos meses? 

Efectivamente, no nos esperábamos 
este arranque en nuestro mandato. Y 
no ha podido ser peor, peor para la 
gente, para los que han sufrido y sufren 
sus consecuencias. Han sido meses du-
ros en los que hemos ido asistiendo a 
un escenario cada vez peor. Los datos 
de contagios y fallecidos por COVID-19 
eran totalmente alarmantes y desde 
el equipo de Gobierno hemos estado 
en todo momento preocupados por 
nuestros vecinos, principalmente por 
los colectivos vulnerables, por nuestros 
mayores, por nuestra Residencia. Pero la 
preocupación no nos ha mantenido pa-
ralizados, de hecho, no hemos parado ni 
un momento de trabajar y de plantear 
medidas y opciones para evitar la po-
sible propagación del virus en nuestro 
municipio y para ayudar a las personas 
que más lo han necesitado, llevarles la 
compra, los medicamentos, facilitarles 

EN PRIMERA PERSONA

Jorge Peña: “Se ha hecho 
un magnífico esfuerzo; no 
podemos relajarnos ahora”
El nuevo alcalde, el más joven de la democracia en Trillo, explica cómo han sido 
estos primeros y complicados meses de su Gobierno de coalición



En primera persona 5   

la vida en la medida de nuestras posi-
bilidades. Ha sido una prueba de fuego 
que no esperábamos y ojalá no hubiéra-
mos tenido que afrontarla nunca, pero 
lo cierto es que, pasados estos meses, 
podemos decir que el Ayuntamiento de 
Trillo ha estado a la altura de la situación, 
que ha hecho y sigue haciendo todo 
lo que está en su mano, y que esta cri-
sis ha conseguido que este equipo de 
Gobierno se haya consolidado muy rá-
pido, porque de esto salimos reforzados 
como grupo, como equipo de trabajo. 
Estoy muy orgulloso del esfuerzo que 
han hecho tanto los concejales como los 
trabajadores del Ayuntamiento, las em-
pleadas del Servicio de Ayuda a Domi-
cilio, los trabajadores de la Residencia de 
Mayores, los dueños de los comercios, 
Guardia Civil y por supuesto el personal 

sanitario. Gracias a todos y todas porque 
creo que merecen un reconocimiento. 
Incluidos los vecinos, también han es-
tado a la altura respetando las normas, 
siendo solidarios. Nadie hubiera querido 
esta crisis, pero lo cierto es que salimos 
reforzados como pueblo. Ahora es el 

momento de seguir trabajando, de no 
bajar la guardia, no podemos relajarnos, 
y continuar esforzándonos para hacer 
de Trillo el pueblo que queremos, el 
pueblo que merecemos.

¿Qué medidas sociales y económi-
cas se han tomado para ayudar a sol-
ventar las consecuencias derivadas 
de la crisis sanitaria?

El Ayuntamiento de Trillo y esta Cor-
poración, como decía antes, reaccio-
naron de forma muy rápida y decidida 
ante la emergencia del COVID-19, antes, 
incluso, de que se decretara el Estado 
de Alarma. Por ejemplo, ya desde el día 
12 de marzo, la Concejalía de Bienestar 
Social dictó varias medidas y restriccio-
nes en la Residencia de Mayores, como 
la prohibición de las visitas de familiares, 
salvo en casos estrictamente necesa-
rios. En lo que respecta a las medidas 
sociales y económicas, cabe destacar 
la creación de unas ayudas destinadas 
a empresas del municipio para atenuar 
el impacto económico del COVID-19, 
por medio de las cuales, se pretende 
impulsar la actividad económica en el 
término municipal de Trillo, contribu-
yendo a facilitarles el cumplimiento de 
sus obligaciones y mantenimiento de la 
actividad empresarial y el empleo. Res-
pecto a las Ayudas Sociales, desde que 
se decretó el Estado de Alarma se han 
atendido todas las solicitudes de ayudas 
económicas para necesidades básicas a 
residentes del municipio que ha instrui-
do la Trabajadora Social, ayudas que ac-
tualmente se siguen prestando. Por otro 
lado, no quiero olvidarme de la inversión 
que el Ayuntamiento ha realizado en 
sistemas y equipos para la prevención 
de contagios, tales como maquinas de 
ozono, instalación de mamparas pro-
tectoras, adaptación de los centros de 
trabajo e implantación de sistemas de 
control de temperatura en accesos a 
edificios municipales y residencia, repar-
to de mascarillas a los vecinos del muni-
cipio, etcétera. No obstante, seguiremos 
trabajando, muy pendientes de la situa-
ción, porque, lamentablemente, esto no 
ha terminado.

¿Cómo ve el futuro ahora mismo? 
¿Cree que podrán mantener sus lí-
neas de Gobierno, teniendo en cuen-
ta la situación y el avance de la pan-
demia?

Aún quedan por delante tres años de 
legislatura, seguro que podremos traba-

...
“El Ayuntamiento ha 
estado a la altura de la 
situación, ha hecho y 
sigue haciendo todo lo 
que está en su mano” 
...
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jar mucho y bien para ir haciendo reali-
dad nuestros proyectos. Sin embargo, y 
es algo evidente, esta crisis va a suponer 
un importante frenazo en todos los ám-
bitos. Ahora mismo nuestra prioridad es 
la salud y la seguridad de nuestros veci-
nos, y la salud de la actividad económica 
de nuestro municipio, y en ella tenemos 
todos nuestros esfuerzos volcados. 

¿Se pondrá en marcha alguna me-
dida para relanzar el turismo en un 
pueblo donde tiene tanta relevancia?

Somos conscientes de que este año 
va a ser un año muy complicado para 
el turismo en nuestro municipio ya que 
toda la regulación actual desaconseja el 
desarrollo de cualquier tipo de actividad 
que fomente la afluencia y aglomera-
ción de personas sin que puedan respe-
tarse las medidas de distanciamiento so-
cial exigidas. No obstante, buscaremos 
nuevas fórmulas de promoción turística 
del municipio apostando por activida-
des cuyo desarrollo esté permitido por la 
legislación actual y en las que sus partici-
pantes puedan cumplir y respetar todas 
la medidas sanitarias exigidas, apostan-
do por el turismo activo y actividades 
deportivas, culturales y recreativas en la 
naturaleza, gracias al insuperable paraje 
natural con el que contamos. En este 
sentido, tenemos varios proyectos turís-
ticos en marcha. Tenemos en proyecto, 
por ejemplo, y ya estamos poniendo las 
bases, crear un centro de mountain bike 
en el Complejo Turístico El Colvillo. Es un 
entorno perfecto para la práctica de la 
bicicleta de montaña y además tenemos 
la suerte de contar con numerosas rutas 
y sendas alrededor, todas ellas preciosas. 

También se van a desarrollar otras acti-
vidades de multiaventura en esta zona, 
como el piragüismo, el senderismo, la 
escalada… en fin, creemos que va a ser 
un atractivo añadido para que nos visi-
ten y utilicen nuestras instalaciones tu-
rísticas. Además, el presupuesto de este 
año que hemos aprobado el pasado 
septiembre, incluye una apuesta impor-
tante por el turismo, con un importante 
incremento en la inversión respecto a los 
años anteriores.

¿Qué les diría a sus vecinos, cuál es 
su mensaje en estos momentos de 
tanta incertidumbre?

El mensaje es que en estos últimos 
meses se ha hecho un magnífico tra-
bajo gracias al esfuerzo de todos, pero 
que, sin embargo y a pesar de ello, como 
hemos comprobado en esta segunda 
ola, no somos invulnerables, hemos te-
nido varios casos en el municipio, pero 
lo importante es que se han detectado 

a tiempo, los hemos localizado y con-
trolado. No hay que relajarse, esto no ha 
terminado y tenemos que seguir extre-
mando las medidas preventivas y tener 
siempre presentes a los grupos de ries-
go de esta enfermedad, para no expo-
nerlos a su contagio por mucho que nos 
suponga renunciar a muchas cosas o 
hacer sacrificios en nuestras costumbres 
sociales. Les diría, por tanto, que sigan 
haciendo gala de su responsabilidad y 
respeto, que seguro que encontramos la 
manera de ir conviviendo con este virus 
de la mejor manera posible, como hemos 
hecho en verano, por ejemplo, con la 
apuesta que ha supuesto abrir la piscina. 
Pero también les diría que quedan meses 
todavía duros, pero necesariamente de-
bemos seguir cumpliendo las normas, 
no relajarnos, para conseguir salir muy 
pronto de todo esto y recuperar nuestra 
vida, nuestras tradiciones, nuestras fies-
tas, etcétera. Lo más importante ahora es 
eso, no bajar la guardia para seguir prote-
giendo a los más vulnerables. Y también 
me gustaría decirles que el Ayuntamien-
to va a seguir trabajando sin descanso, 
con todos sus medios y capacidades, 
va a seguir implementando medidas y 
creando otras en ayuda y solidaridad con 
los que más lo necesitan. Y por supues-
to, no quiero terminar sin trasladar mi 
pesar y mis condolencias a todos aque-
llos que han padecido la enfermedad, a 
sus familiares, y todos aquellos que han 
perdido a algún ser querido a causa de 
la COVID-19. Sé que no habrá consuelo 
para ellos, pero desde estas líneas quiero 
mandarles todo mi apoyo y fuerza para 
que continúen adelante y consigamos 
acabar con este virus cuanto antes.

...
“Se ha hecho un 
magnífico trabajo; sin 
embargo y a pesar 
de ello, como hemos 
comprobado en esta 
segunda ola, no somos 
invulnerables” 
...
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“Esta crisis dejará un poso importante que 
obligará a rediseñar las políticas municipales”

Eduardo Cernuda (APTYP) Concejal de Economía y Hacienda, Empleo, Barrios, Contratación y Servicios

Es usted de Viana, ...¿cuál es exactamente su relación 
con el pueblo? 

Mis abuelos maternos y mi madre son de Viana de Mondé-
jar. Yo desde pequeño he tenido una vinculación muy estre-
cha con Viana y los pueblos que le rodean, ya que pasaba to-
dos los meses de verano con mis abuelos y las navidades con 
toda la familia en el pueblo, cosa que sigo haciendo, por lo que 
mis recuerdos más bonitos de la infancia y adolescencia están 
unidos a mi pueblo, ya que yo me siento parte de Viana, lo 
considero mi pueblo, a pesar de no haber nacido en él. Pero lo 
más importante, es que con los años esa necesidad de conti-
nuar unido a las raíces que todos tenemos ha ido aumentando 
hasta el punto actual, en que el epicentro de mi vida personal, 
familia y amigos gira en torno a mi pueblo. Mi abuelo Claudio 
era todo un personaje en la comarca, fue alcalde pedáneo de 
Viana de Mondéjar muchos años, y una de las cosas que más 
me apena es que tanto él como mi abuela no hayan podido 
asistir al importante cambio social y político en el que estamos 
inmersos y que ha variado y ampliado la representatividad de 
la ciudadanía en el Ayuntamiento de Trillo, lo que permite in-
fluir en la toma de las decisiones que buscan mejorar la vida de 
todas y cada una de las vecinas y vecinos del municipio.

¿Cuál es su profesión? ¿A qué se dedica o dedicaba 
hasta llegar al equipo de Gobierno? 

Soy abogado desde hace más de 15 años, profesión que 
ejerzo en Madrid y a la que me sigo dedicando, aunque ahora 
la compagino con otra ocupación muy interesante también 
como es la gestión del Ayuntamiento de Trillo. Mi residencia 
la tengo en Madrid aunque una de las mejores cosas que me 
ha traído mi nuevo cargo como concejal es la posibilidad de 
pasar más tiempo en el municipio de Trillo, permitiéndome 
conocer y compartir experiencias con muchos vecinos de Tri-
llo y pedanías.

Llegan al Gobierno y, de repente, una pandemia. 
¿Cómo están afrontando toda esta situación sobreve-

nida y nada prevista en sus planes? 
Pues sí, como dice, recién aterrizados en el Ayuntamiento, 

hemos tenido que hacer frente a la mayor crisis sanitaria que 
todos recordamos. Sin directrices claras por parte del Gobierno 
y organismos autonómicos, hemos centrado todos nuestros 
esfuerzos y energías desde el primer momento en garantizar 
la seguridad sanitaria de todos los vecinos, fundamentalmen-
te de los colectivos de riesgo, la mayoría concentrados en la 
residencia. Han sido y siguen siendo días muy difíciles en los 
que no podemos permitirnos bajar la guardia, ya que el virus 
al que nos enfrentamos es muy contagioso y dañino. Somos 
conscientes de que este año todo está siendo distinto, las ac-
tividades culturales y festivas tan apreciadas en el municipio 
no se han podido desarrollar en la forma que estábamos acos-
tumbrados, pero todos somos conscientes de que el sacrificio 
merece la pena sólo por salvaguardar la integridad de todos 
los vecinos. No debemos olvidar que esta crisis sanitaria sin 
precedentes ha provocado una grave crisis social y económi-
ca que persistirá durante un largo periodo de tiempo, motivo 
por el que estamos centrando todos nuestros esfuerzos para 
ayudar a salir adelante a las personas y empresas del municipio 
que lo necesiten.

Más allá de todo esto, una vez que todo se estabili-
ce y vuelva esa ansiada normalidad… ¿cuáles son sus 
principales preocupaciones? ¿Las líneas que no quiere 
dejar de trabajar en lo que resta de legislatura? 

Como bien dice, sueño con volver a la tan ansiada normali-
dad, pero la veo aún bastante lejana, y además creo que esta 
situación que estamos viviendo dejará un poso importante en 
nuestra sociedad y economía que obligará a rediseñar las polí-
ticas municipales a desarrollar durante el resto de la legislatura, 
manteniéndose la inversión y cuidado de pilares intocables 
del municipio como son la Residencia y la Asistencia Social 
prestada o el cuidado de nuestros menores, y potenciando el 
fomento de la actividad empresarial y laboral que permita la 
reactivación económica del municipio.
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Los arqueólogos tenemos que tratar 
cada vez más con restos de edificios. Es 
lo que se llama “arqueología de las arqui-
tectura”, que resulta de aplicar nuestra 
metodología tanto a lo enterrado como 
a los paramentos que siguen en pie. En 
este caso les presentamos un edificio, 
que data de la fase de expansión cons-
tructiva del antiguo balneario, a finales 
del s. XIX.

La expansión urbanística del 
antiguo Balneario

Tras la regularización de la adminis-
tración balnearia, establecida por el Real 
Decreto de 1816, varios médicos directo-
res pasarían por los Baños de Trillo.  Pero 
no fue hasta la llegada de D. Mariano 
José González y Crespo, médico director 
del balneario desde 1829 a 1868, cuando 
se realizarían las ampliaciones y mejoras 
que llevaron a mayor fama a este estable-
cimiento. Gracias a él la finca se converti-
ría en un gran complejo termal con más 
de 16 edificios, iglesia y hospital. Tal era la 
importancia del enclave, que el médico 
director trató de pedir que se decretara 
la erección de una nueva población que 
llevaría el nombre de “Santa Isabel”. Es 
en esta fase cuando se produjo mayor 
aumento de los concurrentes. En 1860, 
el proceso de desamortización hizo que 
la finca pasara a manos privadas. Sus pri-
meros dueños fueron Francisco Morán y 
José Andrés Terreros, que contribuyeron 
económicamente desde el principio al 

impulso y progreso de las instalaciones. 
A González y Crespo le sucedió Mar-

cial Taboada de la Riba desde 1868, otro 
competente y versado médico director 
que continuaría la labor del anterior con 
el mismo entusiasmo. El concepto fue 

cambiando desde la estricta idea hidro-
lógica, para ir tomando un sentido cada 
vez más lúdico. En este sentido, en 1870 
el balneario constituía ya un referente a 
nivel estatal e internacional. Continuaron 
las ampliaciones, realizando las obras en-
tre una temporada de baños y otra. Y es 
que el balneario de Trillo sólo funcionaba 
en época estival. 

Años después llegaría a la dirección 
de los baños D. Hermógenes Valentín 
Gamazo. Otro destacado personaje, 
de trayectoria intachable, que había 
pasado por la dirección de muchos 

Un minuto para la historia

...
Entre 1829 y 1868, 
con D. Mariano José 
González y Crespo como 
director, el Balneario 
registró un mayor 
número de visitantes 
...

El pabellón de Santa 
Rita, superviviente 
del antiguo Balneario
El pabellón o también llamado Hotel de Santa Rita fue construido inicialmente 
para alojar a dos familias de bañistas en los tiempos de mayor esplendor de los 
Baños de Trillo. Posteriormente, ha pasado por diversos usos. 

      COLABORACIÓN:  Antonio Batanero Nieto, arqueólogo
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balnearios hasta llegar al de Trillo. Los 
herederos de la familia Morán seguían 
teniendo la propiedad e invertían en 
su cuidado y ampliaciones cada año. 
Fueron buenos tiempos, en los que el 
Balneario de Carlos III estaba entre los 
primeros del reino en concurrencia y en 
labor humanitaria.

Aparte de las dos fondas, el aloja-
miento en la finca del balneario esta-
ba repartido en la forma de pequeñas 
construcciones, muchas de ellas situa-
das encima de los edificios primitivos de 
baños. Estos “chalets” eran denomina-
dos en la época como “hoteles”, y per-
mitían el alojamiento de familias com-
pletas, incluyendo a su propio personal 
de servicio. Hay que señalar que el ve-
raneo en Trillo era de larga temporada, 
llegando normalmente a ocupar toda 
la temporada de baños. En definitiva, la 
clase emergente de Madrid, en verano 
se iba a vivir a Trillo.  Fue en esta etapa, 
en la que los dueños decidieron cons-
truir el pabellón de Santa Rita, entre el 
año 1897 y 1898, el cual nacería como 
un hotel para alojar a dos familias.

Reconversión tras la Guerra Civil
A partir de 1943 se aprovecharon al-

gunas instalaciones para Sanatorio Na-
cional. Al parecer la calidad de las aguas 
para tratamientos cutáneos era una 
de las razones, pero, realmente, en ese 
proceso de transformación intervino 
la oportunidad de aprovechar algunas 
instalaciones. En la finca se construye-
ron nuevos muros de contención, un 
pequeño edificio de baños, así como 
cocheras y otras edificaciones menores. 
Las fondas del antiguo balneario se con-
virtieron en pabellones de residencia de 
enfermas, donde permanecieron hasta 
que las obras en la cercana finca de El 
Soto avanzaron, siendo trasladadas allí 
posteriormente.

El balneario de la postguerra tenía 
forma de “T” invertida, y en la recepción 
del mismo se instalaron dos pilas de 
mármol en las que caía el agua termal. 
Existía un pequeño patio de luces que 
iluminaba dicha recepción, y a ambos la-
dos de la entrada había dos fuentes con 
pilas de las que caía el agua minerome-
dicinal.  Una sencilla traza que se basaba 
en una estricta funcionalidad, pero en la 

que se cuidó de forma sencilla un espa-
cio de recepción con dos fuentes y varias 
taquillas.

Pronto la farmacología avanzaría y las 
aguas del balneario se dejaron de usar a 
los pocos años de la instalación del Sa-
natorio. Al traspasar las competencias, 
la finca quedó en manos de la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha, 
cuya administración y trabajadores cui-
daron de los edificios y jardines durante 
décadas. 

El edificio original
Para conocer la fisonomía del comple-

jo termal del siglo XX, una fuente primor-
dial es el plano  topográfico conservado 
en el Archivo del CNIG, y fechado en 1911.  
En él se representan a modo de bosque-
jo todas las construcciones.

Se trataba de inmuebles de planta 
rectangular, realizadas con mampostería, 
sólo destacando como obra de sillería 
las esquinas, jambas y dinteles. Sabemos 
que las cornisas del s. XIX no eran de sille-
ría en algunos edificios, realizándose so-
luciones con mortero y enlucido de yeso.  
Fueron construcciones muy rápidas, pero 
que eran espaciosas y con grandes ven-
tanales para aprovechar la luz y procurar 
buena ventilación. Se percibe que lo im-
portante no era el ornamento, sino alojar 
a la creciente concurrencia a las aguas. La 
verdadera importancia de este balneario 
eran sus diversas fuentes, aplicables para 
múltiples dolencias en diversas técnicas.

El antiguo “Hotel de Santa Rita” po-
see una planta cuadrada, con un cuerpo 
añadido, dos plantas y cubierta de teja 
“árabe”, fachadas enfoscadas y blancas, 
con esquinas y dinteles de piedra arenis-
ca que en origen dejaban la sillería vista. 
Los accesos a las plantas están realizados 
por lugares diferentes. La parte baja con-
tiene varias puertas. La planta superior 
lo hace mediante una escalera que hay 
en el interior del segundo cuerpo de la 
planta baja. En este caso, lo primero que 
destaca es que aún conserva la antigua 
escalera de estructura de madera, con 
barandilla de hierro. Un elemento digno 
de conservar, seguramente de su época 
de fundación. Las estancias superiores 
tienen un tamaño considerable y, por 
su distribución, permitirían una rehabili-
tación óptima como apartamento o pe-

Fragmento del bosquejo topográfico del año 1911 de la 
finca del balneario. El nº 14 corresponde al edificio del 
Hotel de Santa Rita, que luego sería el Hotel de los dueños.
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queña hospedería, sin realizar muchos 
cambios en la planimetría. 

El aspecto exterior del hotel de San-
ta Rita no ha cambiado prácticamente 
desde sus inicios. Pasó de ser un edificio 
para alojar a familias de bañistas, a ser la 
estancia para los propios dueños. Du-
rante la etapa de Sanatorio Nacional fue 
sede de diversas funcionalidades. Y des-
de la apertura del nuevo balneario es-
tuvo funcionando como almacén. En la 
actualidad, guarda además tres bañeras 
de mármol que aparecieron durante las 
obras del actual hotel, que eran de prin-
cipios de s. XX,  así como las dos fuentes 

de cemento marmóreo ocre que había 
en la entrada del balneario de época de 
Franco.

Posibilidades del edificio
El estilo arquitectónico de este edificio 

es el que se extrapolaba a todos los de-
más de esta población balnearia. Es por 
ello un superviviente de aquella época, 
además de un inmueble de grandes pro-
porciones que merece la pena conser-
var. Asimismo, por su estructura, podría 
convertirse en un tipo de alojamiento 
destacado.

 En este sentido en las diversas publi-
caciones que el que suscribe ha hecho 
sobre este complejo termal, ha llevado 
a redactar incluso propuestas de re-
conversión compatibles con su estilo 
e historia, encaminadas a la promoción 
turística del nuevo Real Balneario Car-
los III. Y es que, desde hace casi veinte 
años, las investigaciones históricas y ar-
queológicas, a la par que la adquisición 
y conocimiento de pequeñas coleccio-
nes de objetos del antiguo balneario, 
forman ya un conjunto de contenido 
que podría mostrarse en una sala de 
interpretación o tienda-museo al efec-
to. Al fin y al cabo, todos los balnearios 
históricos lo tienen, y supone un tipo 
de márketing importante, dado que 
fundamenta la importancia del actual 
establecimiento.

...
“El aspecto exterior del 
Hotel de Santa Rita no 
ha cambiado desde sus 
inicios; pasó de ser 
un edificio para alojar 
familias de bañistas a 
ser la estancia de los 
propios dueños”
...

Por su estructura, el llamado Hotel de Santa Rita podría funcionar también hoy 
como un tipo de alojamiento destacado dentro del Real Balneario de Carlos III.
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Todo empezó con un 
prototipo de la ‘profe’ 
de ‘patchwork’
Todo comenzó con el prototipo que 
diseñó Charo, la antigua profesora de 
patchwork en el municipio, realizada 
con materiales sí disponibles en 
Trillo, como empapadores de usar 
y tirar adquiridos en la farmacia. A 
ella se fueron uniendo otras grandes 
costureras del pueblo, que crecieron 
exponencialmente tras la llamada a 
la colaboración que lanzó el propio 
Ayuntamiento de Trillo a través de sus 
grupos de WhatsApp y redes sociales. 
Así, hasta 27 mujeres, ayudadas 
en algunos casos por sus parejas, 
se pusieron manos a la obra y, en 
apenas cuatro días, consiguieron 
fabricar más de 1.000 mascarillas. 
Cabe destacar que todas las 
personas que participaron en estas 
labores respetaron y cumplieron 
escrupulosamente todas las medidas 
de seguridad, limpieza e higiene, 
utilizando sus propias mascarillas, 
guantes y, en muchos casos, batas 
sanitarias para garantizar la validez de 
los materiales fabricados. Todas las 
mascarillas, además, se guardaron en 
bolsas herméticas de plástico para 
garantizar su buena conservación 
hasta el momento de la entrega.

La situación demandaba una respuesta rápida y Trillo y sus pedanías, una vez más, 
estuvieron a la altura. A medida que la pandemia empeoraba y los datos de conta-
gios y fallecimientos crecían, también lo hizo la solidaridad trillana, haciendo gala de 
nuevo de su alta implicación para con los más necesitados. Eran semanas en las que 
las mascarillas, al igual que el papel higiénico, se convertían, de pronto, en un bien 
casi de lujo, al alcance de casi nadie. La inventiva, la proactividad, la creatividad y el 
altruismo consiguieron solventar esta situación en nuestro municipio. 

Cerca de una treintena de voluntarias -también voluntarios, aunque fueron prin-
cipalmente mujeres las que se pusieron al frente- prestaron su trabajo y, en muchos 
casos, también su material para ponerse manos a la obra y fabricar mascarillas ca-
seras de tela y otros materiales, pues se trataba de un bien escaso en las primeras 
semanas de pandemia y muy necesario en centros como nuestra Residencia de 
Mayores Fuente Alegre. Ése precisamente fue su destino, donde fueron recibidas 
con enorme gratitud por parte del personal, los residentes y también las familias de 
éstos. Las primeras más de 1.000 mascarillas se fabricaron en un tiempo record de 
apenas cuatro días. Madres e hijas, suegras y nueras, mujer y marido, muchos fueron 
los que se unieron a esta fabricación masiva. 

El Ayuntamiento y muchas personas de forma individual agradecieron el enorme 
gesto de estas improvisadas costureras y costureros a través de las redes sociales, 
que se convirtieron, durante la pandemia, en uno de los pocos lugares de encuentro 
de vecinos y vecinas.

La solidaridad trillana fabricó 
más de 1.000 mascarillas 
caseras en apenas cuatro días

Solidaridad 11   
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EEl Ayuntamiento de Trillo trabajó du-
rante el verano en la puesta a punto de 
la Escuela Infantil Municipal y las insta-
laciones del Colegio Ciudad de Capa-
docia con el objetivo principal de ade-
cuar y adaptar ambos centros ante el 
inicio del nuevo y diferente curso, en el 
que la pandemia del COVID-19 ha obli-
gado a poner en práctica protocolos y 
medidas de seguridad nuevas y nunca 
antes implementadas. Junto a ello, la 
Concejalía de Bienestar Social y Educa-
ción aprovechó el periodo estival para 
realizar numerosas labores de manteni-
miento y mejoras, que en esta ocasión 
fueron profundas y cuyo coste superó 
los 40.000 euros. 

Los trabajos principales en el caso de 
la Escuela Infantil consistieron en la reno-
vación completa de la cocina y el baño, 
tanto suelos como alicatados, así como 
todo el pasillo principal. Ambas estan-
cias se han dotado de nuevo mobiliario, 
nuevos sanitarios y se han adaptado a 
las necesidades higiénicas motivadas 
por la pandemia. 

Además de las obras en la cocina y el 
baño, se han pintado todas las estancias 
-el aula principal, la sala de psicomo-
tricidad, la zona de descanso, pasillos 
y zonas comunes-, y se han llevado a 
cabo arreglos de carpintería y eléctri-
cos; se han limpiado los canalones, se 
han arreglado cerraduras y otras tareas 
de mantenimiento. “Son trabajos que se 
llevan a cabo todos los años, pero que, 
en este caso, incluso se han realizado en 
mayor profundidad”, como señalaba la 
concejala del área, Mayte Blanco. Tam-
bién se ha adquirido un nuevo ordena-

dor para el uso de las empleadas de la 
Escuela, además de numeroso material 
educativo y lúdico, sobre todo, teniendo 
en cuenta que se ha desechado buena 
parte del que se disponía por cuestiones 
higiénicas y en busca de otros más fácil-
mente lavables y desinfectables.

Específicamente, en materia de me-
didas anti COVID-19, también se llevó a 
cabo una remodelación del centro para 
adecuarlo a las normas exigidas desde 
la Conserjería de Sanidad de la Junta 
de Comunidades de Castilla-La Mancha 
ante el inicio de curso. Se eliminó parte 
del mobiliario para dar más espacio a los 
menores, de modo que las distancias 
entre ellos puedan ser mayores, como 
explican las propias trabajadoras del 
centro. Con la disminución de la ratio al 
75% de su capacidad, la Escuela Infan-
til de Trillo puede matricular este curso 
hasta 15 niños, si bien comenzó el pasa-
do 1 de septiembre con un total de 13. 

Ilusión y ganas por reencontrarse 
con los alumnos

Ana Espinosa y Mónica Batanero, las 
educadoras, pasaron el verano con la 
tristeza de ver su aula vacía de niños, 
pero con la ilusión y las ganas de em-
pezar curso, con limitaciones y normas, 
pero con nuevos proyectos y mucho 
positivismo. También trabajando mucho 
adecuando sus aulas, decorándolas para 
sus alumnos y colocando los nuevos 
materiales educativos que se han ido 
adquiriendo, como la nueva mesa de 
luz, uno de los que, seguro, tendrá el éxi-
to asegurado este curso. Además, Ana 
y Mónica, en colaboración con la Con-

cejalía, adaptaron los protocolos fijados 
por la Consejería de Sanidad a las carac-
terísticas y fisionomía del centro, como 
comunicaron a los padres y madres du-
rante la reunión que éstos mantuvieron 
con las educadoras el pasado agosto, en 
la que también participó la concejala del 
área, Mayte Blanco, debido a la impor-
tancia de las medidas adoptadas y con 
la idea de tratar de resolver todas las du-
das planteadas por las familias. 

Entre otras normas, los padres no 
pueden acceder al centro, deben llamar 
al timbre y son las educadoras las que 
recogen a los pequeños en la puerta, 
para evitar la entrada de un mayor nú-
mero de personas a la Escuela. Al em-
pezar la jornada, los niños desinfectan 
sus zapatillas en la entrada, se lavan las 
manos, se les toma la temperatura y se 
realiza un registro de asistencia diario, 
con el objetivo de controlar los contac-
tos ante un posible caso de COVID-19. 
Todos los pequeños que acuden a la 
Escuela deben hacerlo con una Decla-
ración Responsable de sus progenitores, 

ESCUELA INFANTIL Y CEIP CIUDAD DE CAPADOCIA

Extremar la precaución 
y evitar contagios por 
COVID-19
El Ayuntamiento trabajó durante el verano en la 
adaptación de ambos centros educativos ante un 
inicio de curso ‘diferente’
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donde confirmen que acuden al centro 
sin ningún síntoma compatible con co-
ronavirus. Por último, los niños no pue-
den traer objetos de casa. 

El interior de la Escuela Infantil se ven-
tila a menudo y se fomentan las activi-
dades en el patio exterior, siempre que 
las condiciones meteorológicas lo per-
mitan. Se ha habilitado una habitación 
de aislamiento, en la que se trasladará 
al menor que presente algún síntoma 
compatible con COVID-19, que perma-
necerá en ella con el acompañamiento 
de una de las educadoras, nunca solo, 
hasta que sus padres lo recojan. En el 
caso de que se dé esta situación, las 
educadoras deberán notificarlo al cen-
tro de salud de zona para que se lleven a 
cabo las medidas correspondientes.

Las educadoras permanecen duran-
te toda la jornada con mascarilla y rea-
lizan dos desinfecciones diarias, una a 
mitad de la jornada y otra al finalizarla. 
También se toman la temperatura diaria-
mente y se sometieron a la prueba de 
detección del COVID-19 antes del inicio 

de las clases para descartar totalmente 
la presencia de la enfermedad.

Para dar cumplimiento a los protoco-
los, el Ayuntamiento, además, adquirió 
una alfombrilla desinfectante, dispensa-
dores automáticos de gel hidroalcohó-
lico y de toallitas húmedas, mascarillas, 
un termómetro de infrarrojos, papeleras 
con tapa y pedal y un importante sur-
tido de material higiénico y de limpieza 
para el uso diario de la Escuela Infantil. 

En total, el Ayuntamiento de Trillo in-
virtió 20.500 euros en la Escuela Infantil. 
“No se han escatimado recursos ni es-
fuerzos para garantizar que damos cum-
plimiento a todas las normas estableci-
das por Sanidad y para asegurar la salud 
y el bienestar de los más pequeños, que 
es lo que más nos importa”, subrayaba la 
concejala, quien espera que el curso se 
desarrolle con la máxima tranquilidad.

Lavado de cara en el Ciudad de 
Capadocia

En el caso del Colegio Ciudad de Ca-
padocia, la inversión municipal fue de 

21.600 euros que incluyen distintos tra-
bajos de mantenimiento (13.000 euros) 
en el edificio del colegio y en las instala-
ciones del comedor escolar y la compra 
de libros del nuevo curso (8.600 euros). 
En su caso, el funcionamiento del centro 
depende directamente de la Consejería 
de Educación, si bien el mantenimiento 
de las instalaciones lo asume directa-
mente el Ayuntamiento de Trillo para 
garantizar las mejores condiciones y el 

bienestar tanto del alumnado como del 
personal. Es por ello que el Consistorio 
dedicó los meses de verano a llevar a 
cabo distintas mejoras y obras pendien-
tes, aunque, como apuntaba la conceja-
la de Educación, “otras se irán desarro-
llando y terminando a lo largo del año, 
puesto que no eran primordiales para el 
inicio de curso”. 

Entre otras, se pintó el exterior del 
edificio, dotándolo de un nuevo le-
trero. Se arreglaron goteras, se instaló 
nuevo cableado y se realizaron tareas 
de mantenimiento que suelen desarro-
llarse durante las vacaciones de verano. 
También se llevaron a cabo arreglos de 
carpintería y se realizó la limpieza anual 
del centro y de todos los materiales, 
este año, también acompañada de una 
desinfección completa a causa de la 
pandemia. 

“Aunque su funcionamiento no de-
pende directamente del Ayuntamiento, 
estaremos también muy pendientes de 
nuestro colegio, tratando de ayudar en 
todo lo que necesiten tanto los profe-
sores como los alumnos”, terminaba la 
concejala de Educación y Bienestar So-
cial, Mayte Blanco, que seguirá muy de 
cerca el desarrollo del curso.

...
“No se han escat imado 
recursos ni esfuerzos 
para asegurar la salud 
y el bienestar de los 
más pequeños, que es lo 
que más nos importa”
...
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LLa amargura de estar confinados du-
rante unas de las fiestas que más gustan 
y más atraen en Trillo, las de Semana 
Santa, se llevó mejor con el dulzor de 
las recetas tradicionales de estas fechas. 
Estamos seguros de que en numerosos 
hogares de nuestro municipio se coci-
naron las típicas torrijas, las rosquillas, los 
buñuelos, seguro que el zurracapote no 
faltó en alguna casa, y en alguna cocina 
humearía el potaje, el bacalao o algún 
otro guiso típico de la cuaresma. 

Seguramente sí, pero lo cierto es que 
al llamamiento realizado a través de 
redes sociales (Facebook) sólo respon-

dieron tres de nuestras vecinas: María 
Rodrigo y su pinche de cocina, Saíd, que 
nos enviaron la receta de sus buñuelos 
de viento; Elisa Alcalde, que nos mandó 
en detalle las recetas y fotos de las tradi-
cionales torrijas y las rosquillas; y Maribel 
Carrillo, que también aportó su forma de 
hacer las torrijas de Semana Santa, senci-
lla, rápida, pero no menos suculenta. 

Muchísimas gracias a las tres por ilu-
minar a otros muchos que, en aquellos 
días, lejos de madres y abuelas, segura-
mente pudieran comer torrijas, rosqui-
llas y buñuelos gracias a vuestras apor-
taciones culinarias.

RECETAS DE SEMANA SANTA

Rosquillas, torrijas y buñuelos 
endulzaron el confinamiento
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Buñuelos  
de Viento
Ingredientes:
- 1/4 litro de agua
- 50 g mantequilla
- 150 g harina
- 10 g levadura
- 4 huevos

Se pone a hervir el agua con la 
mantequilla. Se añade la harina 
y la levadura. Se retira del fuego 

y se remueve hasta obtener una masa 
pegajosa. Vamos añadiendo, uno a 
uno, los huevos. Seguimos amasando 
y hacemos nuestros buñuelos, 
pequeñas bolitas. Los freímos en 
abundante aceite. Finalmente, 
rebozamos en azúcar y harina una 
vez fritos. ¡Y a disfrutar!
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‘La Trilloteca’ o el nuevo blog 
de la Biblioteca municipal 

El estante de arriba

H

A

Hace ya unos cuantos meses que nuestra Biblioteca Pública Municipal cuenta 
con un blog propio, un espacio de noticias, de reseñas literarias, de novedades y 
nuevos títulos disponibles, un rincón en la nube que alberga información útil y 
de gran valor para los amantes de los libros y la lectura.

Marta Campos, nuestra bibliotecaria, ha sido la encargada de dar forma y vida 
a la idea, la idea de que la Biblioteca de Trillo dispusiera de su propio estante 
también en Internet. “Se trata de un sitio web con contenidos de interés relativos 
a la Biblioteca Pública Municipal de Trillo. Un lugar en el que pretendemos acercar 
la Biblioteca a todos los vecinos, mostrar las últimas novedades en adquisiciones 
tanto de literatura como de películas y series de actualidad y, sobre todo, un 
espacio en el que cada lector encuentre su libro y haya un libro para cada lector”, 
detalla Campos.

En el blog de la Biblioteca, que se ha bautizado La Trilloteca, se puede encontrar 
información de contacto, los horarios vigentes dependiendo de la época del 
año, las actividades en las que se encuentra involucrada la Biblioteca y en las 
que todos los vecinos que lo deseen puedan participar, y, como apunta la 
bibliotecaria, “también es un lugar de encuentro para comentar libros que han 
gustado especialmente a los lectores, recomendaciones para todas las edades y, 
al final de todo, un espacio plural en el que podamos ir almacenando recuerdos 
en los que todos nos podamos encontrar, ya sea en fotografías, en vídeos, 
etcétera”, explica Marta.

Esta nueva puerta abierta 24 horas de la Biblioteca de Trillo está dirigida a 
todas las edades, con un especial interés en la puesta en valor de la lectura como 
vehículo que nos ayuda a mantener el cerebro en forma, la memoria activa, a 
viajar a diferentes y singulares lugares del mundo y de la historia sin movernos de 
casa, de la cafetería o de un simple banco junto a los jardines del balneario, como 
la disfrutan algunos lectores.

Además, aquellos que lo deseen podrán realizar sus desideratas (peticiones de 
libros que quieran leer) desde el propio formulario del blog o realizar sugerencias 
de mejora del mismo, “siempre desde la base del respeto a las opiniones de 
todos y que ese respeto y cordialidad lo llevan por bandera los vecinos de Trillo”, 
termina la autora de La Trilloteca (https://latrilloteca.blogspot.com/).

El Día de las Bibliotecas 
y ‘Lecturina, un alivio 
rápido para el malestar 
y el aburrimiento’

A pesar de las circunstancias, del poco 
margen para programar actividades y 
eventos y de las restricciones y medidas 
establecidas a causa de la pandemia del 
COVID-19, nuestra Biblioteca municipal 
empleó una vez más toda su creatividad 
e inventiva para celebrar el Día de las Bi-
bliotecas. Aunque el objetivo principal 
de esta jornada suele ser el de reclamar 
y potenciar el papel de las Bibliotecas y 
fomentar su uso y la importancia de la 
lectura, Marta Campos, nuestra bibliote-
caria, rascó mucho más y encontró que 
la efemérides, además, también podía 
convertirse en una manera de ser solida-
rios y, de paso, de disfrutar de productos 
de nuestra tierra. Así, diseñó unas cajas 
de Lecturina, un potente compuesto in-
dicado para combatir el aburrimiento y 
el malestar, una medicina con la que via-
jar a otros países y épocas, vivir nuevas 
aventuras, disfrutar de historias de amor 
o de miedo; un inductor de sueños, 
amor y felicidad. La Lecturina se puso a 
la venta en distintos establecimientos 
de Trillo y en la propia Biblioteca al pre-
cio de 1 euro, y en su interior albergaba, 
además de un divertidísimo prospecto, 
un número de dos cifras con el que en-
trar en el sorteo de un lote de produc-
tos de la zona. Todo lo recaudado se ha 
donado a Cruz Roja Española. De esta 
manera, se ha cumplido un doble obje-
tivo: acercar a los trillanos a la lectura de 
forma divertida y contribuir con la causa 
de Cruz Roja en tiempos en los que toda 
ayuda es necesaria. 

Junto a Lecturina, la Biblioteca tam-
bién acogió una exposición de fotogra-
fías del extenso Archivo que alberga, así 
como la proyección de un vídeo que 
pudieron ver los usuarios que así lo de-
searon, de tres en tres y cumpliendo con 
todas las medidas de distanciamiento.
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TTrillo plantó y sigue plantando cara a 
la pandemia con todas sus fuerzas, con 
el despliegue y uso de todos los medios 
a su disposición y con la, una vez más, 
inmensa solidaridad de sus vecinos y ve-
cinas. Las semanas del Estado de Alarma 
iniciado el pasado mes de marzo fueron 
discurriendo tranquilas pero no relajadas, 
sucediéndose las limpiezas y desinfeccio-
nes de calles, comercios y zonas de mayor 
tránsito, con una vigilancia especial sobre 
la Residencia de Mayores Fuente Alegre, 
lugar donde habita la población de ma-
yor riesgo del municipio. El equipo de 
Gobierno, que ha dirigido y seguido muy 
de cerca todas las tareas, realiza ahora un 
balance de las mismas en aquellos prime-
ros meses de pandemia, destacando “el 
esfuerzo, el sacrificio y la solidaridad de 
trabajadores esenciales y de todos esos 
vecinos y vecinas que, de forma altruista, 
nos ayudaron a mantener a raya este virus 
durante todo ese periodo con diferentes 
tareas y gestos”, como subraya el alcalde, 
Jorge Peña.

Lo cierto es que Trillo puso en práctica 
las medidas y restricciones dictadas a ni-
vel estatal de forma ágil, antes incluso de 
que se decretara el Estado de Alarma. De 
este modo, la Residencia de Mayores co-
menzó a aplicar medidas y protocolos de 
seguridad e higiene ya los primeros días 
de marzo, y canceló las visitas de familiares 
y las salidas y entradas de residentes antes 
incluso del inicio del confinamiento. Tam-
bién cerraron al público la mayor parte de 
las instalaciones municipales, empezando 
por los centros y áreas deportivas y par-
ques y jardines, terminando incluso por 
cerrar definitivamente al público el propio 
Ayuntamiento, días después. 

Antes de llegar a ese punto, ya se ha-
bían suspendido también todas las activi-
dades deportivas y lúdicas, los programas 

de todas las asociaciones del municipio, 
las clases extraescolares, así como, por 
ejemplo, también, las celebraciones reli-
giosas. 

El Quédate en casa se convirtió en un 
himno, una necesidad y una obligación 
y, poco a poco, los trabajadores no esen-
ciales se quedaron en sus hogares, teletra-
bajando aquellos a los que les fue posible, 
pero muchos otros, también, tristemente, 
inmersos en ERTEs y otras situaciones la-
borales diversas. Era el momento de la res-
ponsabilidad y en Trillo se hizo gala de ella, 
como se enorgullece Jorge Peña. 

Al tiempo, los concejales del Ayunta-
miento de Trillo mantenían reuniones dia-
rias para tratar de controlar, en la medida 
de las posibilidades locales, la situación, y 
facilitar la vida a la población más vulne-
rable. Con ese último objetivo, se puso 
en marcha un servicio organizado por el 
propio Ayuntamiento para llevar compra 
y medicamentos a personas mayores que 
viven solas sin que tuvieran que salir de 
sus casas, exponiéndose innecesariamen-
te a un posible contagio. 

Junto a ello, la relación con la Guardia 
Civil ha sido, en todo momento, muy es-
trecha, con el objetivo de observar los 
movimientos y evitar posibles conductas 
peligrosas. Por otro lado, las campañas 

Trillo plantó cara  
a la pandemia con todos  
sus medios y solidaridad
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de limpieza y desinfección fueron y han 
seguido siendo continuas e intensas para 
garantizar la higiene total y la prevención, 

sobre todo en aquellos puntos de mayor 
tránsito -accesos a comercios esenciales, 
residencia de mayores, zonas de cubos de 
basura, etcétera-, incluidas las pedanías y 
la urbanización Valdenaya. 

El suministro de material sanitario, 
sobre todo a la Residencia de Mayores 
Fuente Alegre, fue otro de los caballos de 
batalla de la Corporación municipal ante 
la escasez de este tipo de productos en 
el mercado. Fue aquí donde la solidaridad 
trillana afloró en su forma más admirable. 
En apenas cuatro días, y tras la llamada a la 
colaboración por parte del Ayuntamiento, 
cerca de 30 voluntarias vecinas de Trillo y 
las pedanías se pusieron manos a la obra 
para fabricar, con sus propias agujas, ma-
nos y máquinas de coser, más de 1000 
mascarillas -después, según pasaron las 
semanas, fueron muchas más- que do-
taron del material necesario a los trabaja-
dores y trabajadoras de la Residencia de 
Mayores. “Nosotros repartimos el material 
para fabricarlas, pero ellas pusieron no 
sólo su trabajo y esfuerzo, también tu-
vieron que poner mucho material de su 
parte, lo que agradecemos infinitamente”, 
reconoce el concejal Hugo Pérez. 

Según transcurrían los días, las cifras 
de contagiados y fallecidos por COVID-19 
iban siendo más altas y más tristes a nivel 
nacional. Así, el Ayuntamiento de Trillo, en 
homenaje a todas las víctimas y sus fami-
lias y en señal de duelo y tristeza, ondeó 
las banderas de los edificios municipales 

a media asta. Por su parte, el alcalde se di-
rigió a sus vecinos a través de un mensaje 
claro y directo en el que expuso las medi-
das y servicios puestos en marcha por su 
equipo de Gobierno en tan complicados 
momentos, sobre todo en ayuda de los 
más desfavorecidos y personas de riesgo. 
En el mismo, también aprovechaba para 
felicitar y agradecer su labor al personal 
sanitario, a las fuerzas y cuerpos de segu-
ridad, a los trabajadores municipales, los 
empleados de comercios esenciales o los 
que desarrollan su labor con las personas 
mayores en los centros o en sus propios 
domicilios, entre otros. Asimismo, lanzó 
un mensaje optimista y esperanzador, 
animando a sus paisanos a mantener las 
medidas de confinamiento, haciendo 
gala de responsabilidad y humanidad con 
los más vulnerables “para que esos reen-

cuentros, esos besos y esos abrazos se 
puedan reanudar más pronto que tarde”, 
terminaba Peña en su escrito.

En todo momento, la comunicación 
también fue clave para mantener a los 
vecinos informados y, porqué no, tam-
bién entretenidos algunos ratos. Las 
redes sociales y la televisión local y, de 
forma más directa aún, los grupos de 
WhatsApp, han venido sirviendo para 
mantener unidos y más cerca a unos 
vecinos que, a pesar de vivir a pocos 
metros, no han podido disfrutar de su 
vecindad durante mucho tiempo.

Especial COVID-19

...
El alcalde envió a sus 
vecinos un mensaje de 
agradecimiento y ánimo, 
haciendo un llamamiento 
a la solidaridad y 
humanidad 
...
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El verano y la segunda ola
Tras el Estado de Alarma, el final del 

confinamiento y la vuelta a la nueva nor-
malidad, llegó el verano, el más atípico 
y diferente de todos los veranos que se 
recuerdan. Trillo comenzó de nuevo a 
acoger a numerosos visitantes cada fin 
de semana y, ya en el mes de julio, a ve-
raneantes y familias que llegaron para 
quedarse durante más tiempo e inclu-

so toda la temporada. “Creo que, desde 
que tengo uso de razón, ha sido el vera-
no con mayor afluencia de gente que yo 
he visto. Mucha gente que ha tenido la 
posibilidad de teletrabajar ha venido al 
pueblo para poder hacerlo desde aquí. 
Además, desde el pasado mes de julio 
tenemos instalada la fibra óptica en el 
municipio y esto ha ayudado mucho a 
que los vecinos puedan teletrabajar des-
de aquí”, explica el alcalde.

A pesar de los buenos datos sobre 
contagios a nivel nacional y provincial 
que se manejaban en junio, el Ayunta-
miento de Trillo no podía bajar la guar-
dia; el número de habitantes aumentó 
de forma exponencial y, lejos de rela-
jarse, el equipo de Gobierno tuvo que 
esforzarse por implementar todas las 
medidas de seguridad e higiene en el 
municipio y en sus instalaciones con el 
objetivo de seguir manteniendo alejado 
al virus. “Prácticamente hemos venido 
manteniendo todas las medidas que 
teníamos implantadas antes de la nueva 
normalidad. Se han adaptado los pues-
tos de trabajo para garantizar el distan-
ciamiento, se siguen llevando productos 

de primera necesidad a las personas de 
riesgo que lo solicitan, se realizan desin-
fecciones diarias, etcétera. No hay que 
relajarse, por lo que se han mantenido 
las medidas pero adaptadas a la vuelta 
al trabajo y a la mayor afluencia de gente 
durante el verano”, detalla Jorge Peña. 

Así, el verano transcurrió tranquilo; 
apenas se detectaron casos de CO-
VID-19 y, los que aparecieron, fueron 
controlados de forma rápida, siguien-
do los protocolos establecidos por las 
autoridades sanitarias de la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha. 
Abrió la piscina municipal, la Residencia 
de Mayores Fuente Alegre empezó a 
acoger visitas -eso sí, con estrictas me-
didas de seguridad-, y, hasta principios 
de agosto la situación estuvo bastante 
controlada y normalizada, guardando 
las distancias, por supuesto, con cual-
quier verano anterior, pues la actividad 
cultural y festiva se redujo a la mínima 
expresión, apenas a unas cuantas ac-
tuaciones en el frontón, que tuvieron 
lugar entre semana, con distancia de 
seguridad y con la obligatoriedad de 
acudir a ellas con mascarilla. 
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D
El Ayuntamiento limita 
los días y el horario  
de atención al público 
para evitar riesgos

Desde el pasado 19 de octubre y con 
el objetivo de reducir riesgos de conta-
gio tanto entre los vecinos como entre 
el personal de la plantilla que da servicio 
en la Casa Consistorial, el Ayuntamiento 
de Trillo ha limitado los días de atención 
al público de sus oficinas. Desde enton-
ces, el centro permanece cerrado en las 
jornadas de los miércoles y jueves. 

Los lunes, martes y viernes, el Ayunta-
miento abre sus puertas al público nor-
malmente, si bien desde el equipo de 
Gobierno apelan a la responsabilidad de 
la población, rogando que sólo se acuda 
en casos totalmente imprescindibles, y 
después de haber mantenido un primer 
contacto por otros medios, por ejemplo, 
por teléfono (949 81 50 30) o a través de 
correo electrónico (info@trillo.es para 
asuntos generales, socioculturales o de-
portivos; secretaria@trillo.es para temas 
relacionados con licencias, servicios ur-
banos, contratación, padrón y personal; 
e intervencion@trillo.es en referencia a 
cobros, facturas, tributos, pagos y sub-
venciones). Además, recuerdan, tam-
bién se pueden realizar numerosos trá-
mites a través de la Sede Electrónica del 
Ayuntamiento, en internet.

El punto de inflexión que hizo que, de 
nuevo, las alarmas saltaran llegó hacia 
el final del verano, cuando se empezó a 
registrar un mayor número de contagia-
dos en el municipio, al igual que en el 
resto del país, donde los casos volvieron 
a multiplicar su crecimiento a mediados 
de agosto. Aunque en todo momen-
to estuvieron controlados, localizados 
y aislados en Trillo y en las pedanías, la 
idea de que el virus es una realidad, que 
no se ha ido y que es peligroso ha hecho 
que el Ayuntamiento haya seguido im-
plantando nuevas medidas y restriccio-
nes. Como no podía ser de otra manera 
ante la coyuntura, las fiestas patronales 
quedaron totalmente suspendidas y se 
relegaron a la mera celebración religio-

sa del día 8 de septiembre, festividad de 
nuestra patrona, la Virgen del Campo. 
Otra de las medidas que se desarrollaron 
en esos primeros días de segunda ola y 
tras detectarse varios casos de COVID-19 
en el Colegio Ciudad de Capadocia, fue 
el cierre de los parques infantiles. Y es 
que el arranque del curso escolar tam-
poco ha sido fácil, a pesar de todas las 
medidas y mejoras que se implantaron 
durante los meses de verano, tanto en 
el colegio como en la Escuela Infantil 
Municipal, con una inversión importan-
te por parte del Ayuntamiento de Trillo.

Llegado el otoño, el COVID-19 ha 
sacudido con fuerza a nuestro munici-
pio, donde incluso hemos tenido que 
lamentar el primer fallecimiento. Ante 
la actual situación de empeoramiento, 
el Ayuntamiento mantiene alerta y en 
funcionamiento todos los protocolos y 
medidas establecidas para hacer frente 
a la pandemia y proteger a los más vul-
nerables, y, además, añade otros, como 
el cierre de las oficinas de atención al 
público del Ayuntamiento durante dos 
días a la semana, recomendando que 
sólo se acuda a éstas por motivos justifi-
cados. Junto a ello, a través de los distin-
tos canales de comunicación, el equipo 
de Gobierno sigue insistiendo en la vital 
importancia de que cada vecino cumpla 
de forma responsable las normas y me-
didas de distanciamiento, higiene y se-
guridad establecidas por las autoridades 
sanitarias en cada momento.

Especial COVID-19

...
La idea de que el virus 
es una realidad, que 
no se ha ido y que es 
peligroso ha hecho que 
el Ayuntamiento haya 
seguido implantando 
nuevas medidas y 
restricciones 
...
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DDurante toda la crisis del coronavirus, 
y conscientes de la preocupación de las 
familias, desde la Residencia de Mayores 
Fuente Alegre, gestionada actualmente 
por Aralia Servicios Sociosanitarios, se ha 
venido realizando un importante esfuer-
zo para mantener informadas a las fa-
milias, al Ayuntamiento y a la población 
sobre el estado de nuestros mayores.

Las redes sociales y los grupos de 
WhatsApp han servido para comprobar 
que todo iba bien por Fuente Alegre. 
Emotivos vídeos, mensajes llenos de op-
timismo, bonitas manualidades y verda-

deras obras de arte de algunos residen-
tes se han podido ir disfrutando a través 
del perfil de Facebook de Trillo y Comar-
ca, donde han tenido cabida todas estas 
expresiones de cariño, que la ciudadanía 
ha acogido con enorme emotividad y 
con muestras de gratitud.

De forma más directa y personal, el 
centro ha establecido, además, nuevos 
canales de información y comunicación 
con las familias, como una App móvil a 
través de la cual, diariamente, se han ido 
enviando actualizaciones sobre el esta-
do de salud de sus familiares.

La Residencia nos mantuvo 
debidamente informados 

La carnicería reabrió sus 
puertas para dar servicio 
en plena crisis

Cerrada desde meses atrás, la Carni-
cería El Chorrerón de Trillo reabrió sus 
puertas el pasado mes de marzo, en ple-
no estallido de la crisis del COVID-19. Ya 
rondaba esa fecha en los planes de su 
nuevo regente, Óscar Cañamero, y quizá 
la pandemia y la necesidad aún mayor 
de disponer de comercio de proximidad 
animó aún más al nuevo carnicero del 
municipio a reactivar el negocio. Así, y 
a pesar de las complicaciones y las fé-
rreas medidas de seguridad e higiene a 
aplicar, la carnicería volvió a ponerse en 
marcha, para satisfacción de sus clientes 
de Trillo y de toda la comarca.

Reparto de libros y 
juguetes a domicilio 
para los niños y niñas

Con el objetivo de que los alum-
nos del Colegio Ciudad de Capadocia 
pudieran iniciar el Tercer Trimestre del 
pasado curso, la directora, Mari Luz Ro-
dríguez, preparó los materiales para 
que, individualmente y con la ayuda te-
lemática de los profesores, los niños tri-
llanos dispusieran de todo lo necesario. 
El alcalde, Jorge Peña, y el concejal Hugo 
Pérez fueron los encargados de repartir 
los paquetes, casa por casa, y junto a un 
pequeño obsequio para cada pequeño.

Curso de monitor 
de ocio al aire libre 
para aprovechar el 
confinamiento

Teniendo en cuenta el confinamien-
to, por una parte, y las posibilidades de 
la tecnología y de internet, por otro, el 
Ayuntamiento de Trillo buscó la colabo-
ración con una empresa especializada 
en formación on line con el objetivo de 
aprovechar el encierro forzoso para ofre-
cer una propuesta de titulación a distan-
cia a los más jóvenes del municipio.

Así, gracias a un acuerdo con Guheko, 
el Consistorio ofertó el Curso de Moni-
tor de Ocio al Aire Libre, además, con 
un porcentaje del precio del curso sub-
vencionado para los empadronados. En 
total, 22 personas se inscribieron en el 
curso, 15 de ellas vecinos y vecinas del 
municipio. 

El curso, en su parte teórica, consta 
de 300 horas, es totalmente on line y los 
horarios son flexibles, pero los alumnos 
deben asistir virtualmente a las sesiones 
tutorizadas. La parte práctica (150 horas) 
podrá desarrollarse en instalaciones de 
las que dispone Trillo, una vez que la ac-
tual pandemia lo permita.
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Más de 60 personas 
siguieron ‘on line’ las 
clases de zumba y 
pilates gracias a Lorena

Durante las primeras semanas de 
confinamiento, la profesora de pilates 
y zumba en Trillo, la cifontina Lorena, 
propuso a su alumnado poder mante-
ner la actividad física desde casa, desde 
la pantalla de sus ordenadores, tabletas 
o móviles. La respuesta fue masiva: un 
total de unas 60 personas solicitaron 
seguir estas sesiones telemáticas desde 
sus propios hogares. “Las sesiones son 
sencillas, aptas prácticamente para todo 
el que quiera hacerlas”, explica Lorena. 
“Porque aunque la mayoría de la gente 
de la lista son personas que suelen venir 
a las clases anuales, hay bastantes que 
no lo hacen, pero han querido benefi-
ciarse de ellas, o incluso me las ha pe-
dido gente que viene sólo en verano a 
Trillo, aunque esta gente también suele 
apuntarse los dos meses de verano”, 
prosigue la profesora.

La mayoría de las sesiones se han po-
dido realizar sin material, simplemente 
con una colchoneta y objetos que se 
pueden tener por casa como un cojín o 
un paquete de legumbre.

“Lo importante es que se mantenga 
el ejercicio físico, por salud y porque el 
rato que pasamos haciendo deporte 
no estamos pensando en otras cosas, 
despejamos la mente y nos ayuda a rela-
jarnos y a cansarnos para dormir mejor”, 
termina la profesora.

Retransmisión ‘online’ de las misas de Semana Santa 
y de la Novena de la Virgen del Campo en directo  

Gracias a la colaboración con el párroco, David Layna, el Ayuntamiento de Trillo 
pudo retransmitir en directo y desde la parroquia de la localidad varias de las más 
señaladas misas de la Semana Santa que tan esperadas y seguidas son por los fieles 
trillanos año tras año. Para seguirlas, los vecinos que así lo desearon pudieron hacerlo 
a través del perfil de Trillo y Comarca en Facebook o en el canal de televisión local, 
también conocido como Telebando. La primera misa retransmitida fue la del Domin-
go de Ramos, que obtuvo muy buenos datos de audiencia en Facebook, y a ésta le 
siguieron otras como las del Jueves y Viernes Santo o la del Domingo de Resurrec-
ción. El Viernes Santo, a falta de Vía Crucis por las calles, los fieles pudieron disfrutar 
en sus pantallas de la edición de la Pasión Viviente de 2006 grabada en vídeo.

Dado el éxito de la retransmisión de misas online y en vista de la prolongación 
de la pandemia, fue entonces la comunidad religiosa asentada en El Soto la que vio 
la importancia de seguir proporcionando a los fieles la posibilidad de acceder a las 
celebraciones religiosas a través del móvil o el ordenador, sobre todo, al acercarse el 
inicio de la Novena de la Virgen del Campo, en el mes de agosto, y también ante las 
medidas cada vez más restrictivas en lo que se refiere a la limitación del aforo de la 
iglesia. Son muchas las personas que siguen la Novena de la Virgen del Campo cada 
año y las misas del día 7 y 8 de septiembre. Es por ello que la comunidad religiosa 
puso a disposición de la causa un equipo de vídeo para grabar las misas y creó un 
canal propio de YouTube con el objetivo de ir publicando, en directo, estas celebra-
ciones, de manera que nadie se perdiera, en esta situación de pandemia, sus misas 
más señaladas. El sistema hizo posible que los trillanos y trillanas, o cualquier fiel con 
conexión a internet, pudieran seguir las citadas celebraciones religiosas. 



Está pasando
Especial COVID-19

LLos niños y niñas de Trillo, tanto los que viven 
en el municipio como aquellos otros que durante 
muchas semanas echaron de menos poder 
divertirse en sus parques y calles o reencontrarse 
con los suyos en el pueblo, respondieron con 
mucho color a la llamada que el Ayuntamiento les 
envió a través de redes sociales. 

Iniciada la crisis del COVID-19, los mensajes 
negativos y las malas noticias lo invadían todo. Era 
necesaria la luz de los más pequeños de cada casa 
para dar un poco de luz al camino, que se esperaba 
largo y triste. Así, fueron muchos los pequeños 
que nos enviaron sus arco iris, los combates de 
sus súperheroes contra el bicho, el coronavirus, 
y sus mensajes de ánimo y aliento. Todo saldrá 
bien, Quédate en casa, Luchamos contra el 
coronavirus, De ésta saldremos, Lávate las manos 
o Yo me quedo en casa fueron algunas de sus 
proclamaciones y deseos.

Saíd, Marcela, Paula, Eva, Ricardo, Adrián, Rodrigo, 
Aitana, Santiago, Enzo, Mencía, Jimena, Daniel, 
Noa, Candela o Jam son algunos de los pequeños 
y pequeñas que nos enviaron sus dibujos y a los 
que les prometimos una fiesta cuando todo esto 
terminara. La tendremos, claro que sí; muchas 
gracias, a todos estos campeones. 

Los niños dieron color  
al confinamiento
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‘Desde mi ventana’ 

Especial COVID-19

Otra de las propuestas enviadas por 
el Ayuntamiento de Trillo a través de sus 
perfiles sociales llegó en forma de con-
curso y con un objetivo: tratar de hacer 
sentirse a los vecinos un poco más cerca 
permitiéndoles colarse en las casas de 
otros para disfrutar de sus particulares vis-
tas a través de sus ventanas.

Por si Trillo y sus pedanías lucieran ya  

poco bellas en pleno arranque de la pri-
mavera, una nevada dejó estampas aún 
más bonitas, lo que incentivó la partici-
pación en este improvisado Concurso de 
Fotografía bautizado Desde mi ventana. 
Las orillas del Tajo nevadas, las Tetas de 
Viana, el puente y su riada, árboles flore-
ciendo y nostalgia, mucha nostalgia des-
de las ventanas de trillanos de corazón, 

que echaron mucho en falta su pueblo 
desde sus hogares de Madrid, Guadalaja-
ra o Zaragoza... esas fueron algunas de las 
postales que nos dejó este emotivo con-
curso, cuya vencedora resultó ser la toma-
da por Marta Pérez: la barriguita de su es-
posa, María, embarazada de la bebé que 
ambas esperaban en pleno confinamien-
to, que obtuvo 129 likes en Instagram.



Resumen de not icias
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TTras permanecer en el preceptivo 
estado de exposición pública durante 
15 días hábiles sin que se presentara ni 
una sola alegación ni reclamación, el 
Presupuesto del Ayuntamiento de Trillo 
para el ejercicio 2020 quedó automática 
y definitivamente aprobado el pasado 
mes de septiembre.

Se trata de un presupuesto especial, 
que llega muy avanzado el año a cau-
sa de la pandemia, pero que mantiene 
como pilares fundamentales el fomen-
to del empleo, las políticas sociales y la 
eficacia y calidad en la prestación de 
servicios públicos, poniendo el acento 
sobre la recuperación y revitalización 
económica, golpeada por la crisis del 
COVID-19. En este sentido, cabe des-
tacar que la cuenta incluye no sólo lo 
que queda por hacer en estos cuatro 
últimos meses del año, sino también 
aquellas actuaciones ya abonadas o 
pendientes de pago.

“Es un presupuesto que se ha trami-
tado ya avanzado el ejercicio, por lo que 
busca depurar el exceso de gasto de 
años anteriores, dar cobertura a partidas 
presupuestarias de escasa consignación 
con respecto al gasto real, eliminar apli-
caciones que no se utilizaban, y que se 
esfuerza en invertir en estudios técnicos 
para las futuras actuaciones que se de-
sarrollarán en los próximos ejercicios”, 
detallaba el alcalde de Trillo, Jorge Peña. 
“Es, por tanto, un presupuesto de transi-
ción y planificación, que pretende sen-
tar las bases del gran esfuerzo inversor 
que se pretende acometer en el muni-
cipio en esta legislatura”, añade.

En total, el Presupuesto del Ayunta-
miento de Trillo para 2020 asciende a 
cerca 10 millones de euros, presentan-
do un balance equilibrado entre gastos 
e ingresos. Se trata de un presupuesto 

96.000 euros inferior al del ejercicio an-
terior, teniendo en cuenta criterios de 
prudencia, debido a una reducción en 
la estimación de ingresos. Aunque no 
se han producido modificaciones en 
las ordenanzas fiscales, sí se ha tenido 
en cuenta la reducción de ingresos pro-
cedentes de convenios, subvenciones 
y transferencias de otras administracio-
nes, así como la realidad que supone el 
frenazo económico como consecuen-
cia de la crisis sanitaria provocada por el 
COVID-19.

En el capítulo de gastos, destacan 
los 2,5 millones de euros correspon-
dientes a personal, muy similar al del 
ejercicio anterior, pues no se han pro-
ducido cambios en la plantilla munici-
pal. En cuanto a los gastos corrientes en 
bienes y servicios, se ha producido un 
ahorro de algo más de 300.000 euros 
con respecto al año 2019 y se ha dado 
cobertura a todos los contratos y sumi-
nistros vigentes y habituales. Asimismo, 
el Presupuesto 2020 presenta una im-
portante apuesta por las políticas so-
ciales, auspiciada por el drástico recorte 
que se ha producido en el capítulo de 
Festejos, cuyo gasto se ha reducido a 
menos de un 50%. En su lugar, se rea-
lizará un importante desembolso en 
medidas de prevención sanitaria de la 
población ante el COVID-19.

En cuanto a ayudas y subvenciones, 
éstas han aumentado en 100.000 euros, 
lo que refleja “nuestro apoyo a la socie-
dad civil de Trillo”, señala Peña. Por un 
lado, se mantienen las transferencias 
corrientes al Consorcio de Extinción de 
Incendios y la Mancomunidad Cima-
sol. Por otro, se han incrementado en 
24.000 euros las ayudas a emprendedo-
res y en 2.000 euros a servicios sociales, 
así como se ha añadido una subven-

ción nominativa en especie a la Federa-
ción de Asociaciones para el Desarrollo 
Territorial del Tajo-Tajuña (Fadeta) por 
valor de 2.000 euros como ayuda hu-
manitaria contra la pandemia. Se incre-
menta en 650.000 euros la subvención 
concedida a la empresa municipal que 
gestiona el Real Balneario de Carlos III 
y El Colvillo, en apoyo al turismo del 
municipio. Con ese mismo propósito 
de fomentar la promoción turística del 
entorno, se incluyen dos partidas que 
servirán para crear un centro BTT (bi-
cicleta de montaña), así como un par-
que de cuerdas, ambos ubicados en el 
complejo El Colvillo. También se da co-
bertura (57.000 euros) a todas aquellas 
ayudas de eficiencia energética para 
viviendas que estén actualmente en 
tramitación, y se mantiene la partida de 
30.000 euros para subvenciones para 
rehabilitación de fachadas y cubiertas. 
La subvención del Hogar del Jubilado 
(17.000 euros) es la única que apare-
ce con carácter nominativo debido al 
carácter especial de esta institución, 
mientras que se apuesta por la libre 
concurrencia para el resto de entidades 
asociativas del municipio.

Inversiones que miran al futuro
En el capítulo de inversiones, se man-

tiene una capacidad inversora muy 
importante, incrementándose incluso 
en 100.000 euros  respecto a ejercicios 
anteriores, con el objetivo, por un lado, 
de dar cobertura presupuestaria a inver-
siones en curso, como el proyecto de la 
vaquería de El Colvillo, y por otro, para 
financiar el desarrollo de estudios y pro-
yectos para la realización de inversiones 
a llevar a cabo en los próximos años, 
como, por ejemplo, la futura planta foto-
voltaica del municipio o las importantes 

Trillo aprueba un Presupuesto de 
“transición y planificación”
Sienta las bases para un futuro desarrollo de diversos proyectos en el 
municipio y pone el acento sobre la revitalización y recuperación económica

Economía
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El Ayuntamiento de Trillo ayudará económicamente a las empresas del municipio 
afectadas por el COVID-19. Con el objetivo de apoyarlas y fomentar e impulsar su 
actividad, el Consistorio aprobó el pasado julio un programa de subvenciones di-
rectas gracias al cual los autónomos y pequeños empresarios del municipio podrán 
acceder a ayudas de hasta 2.000 euros.

“En el contexto en el que nos encontramos, el Ayuntamiento tiene como priori-
dad absoluta en materia económica proteger, preservar y dar soporte al tejido pro-
ductivo y social del municipio para minimizar el impacto de la pandemia y lograr 
que, una vez finalizada la alarma sanitaria, se produzca, lo antes posible, un rebrote 
en la actividad”, señalaba el alcalde de Trillo, Jorge Peña, que espera que estas ayudas 
sirvan realmente para que los empresarios de Trillo puedan continuar con su labor, 
preservando así sus empleos.

En concreto, el procedimiento aprobado establece la concesión directa de ayu-
das a personas trabajadoras autónomas, microempresas y pequeñas empresas, a 
través de una prestación económica única que servirá para compensar las pérdidas 
económicas ocasionadas en sus actividades a consecuencia de la crisis sanitaria oca-
sionada por el COVID-19, y tras la entrada en vigor del Real Decreto 463/2020, de 14 
de marzo, por el que se declaraba el Estado de Alarma para la gestión de la situación.

En total, el Ayuntamiento de Trillo pondrá a disposición de este programa de ayu-
das directas 50.000 euros, “una cantidad que creemos que será suficiente para que 
todos los pequeños empresarios de nuestro municipio que se han visto afectados 
económicamente por la pandemia puedan beneficiarse de estas subvenciones sin 
problemas”, termina Peña.

Ayudas directas para 
empresas afectadas por el 
COVID-19

Economía

obras de saneamiento de aguas de las 
pedanías de Trillo.

En cuanto a las obras a realizar en el 
presente 2020, destaca por su urgente 
necesidad la reparación de la cubierta 
del polideportivo municipal, así como 
la remodelación de calles y zonas de-
portivas tanto en Trillo como en sus 
pedanías, destacando la territorializa-
ción de las inversiones, de tal manera 
que cada vecino sabrá qué obra se va a 
realizar o está proyectada en su núcleo 
urbano. En este punto, cabe destacar 
respecto del gasto en las pedanías, que 
éste fue de unos 550.000 euros en Aza-
ñón, 270.000 euros en Morillejo, 260.000 
euros en Valdenaya, 165.000 euros en 
La Puerta y 100.000 euros en Viana en 
la pasada legislatura -de 2016 a 2019-, 
mientras que, sólo en lo que va de año, 
la inversión en La Puerta asciende a 
140.000 euros, 45.000 euros en Valdena-
ya y 20.000 euros en Azañón.

Por último, el Presupuesto también 
refleja un importante esfuerzo en la 
Residencia de Mayores Fuente Alegre y 
en los centros sociales de las pedanías, 
pues el Ayuntamiento seguirá velando y 
colaborando en todo lo necesario para 
que las personas mayores disfruten de la 
mejor calidad de vida posible. También 
serán importantes las inversiones pro-
yectadas con financiación europea o de 
otras administraciones, como la que se 
va a realizar en la pasarela peatonal que 
unirá el Real Balneario con el complejo 
El Colvillo, el nuevo aula de música del 
colegio o los puntos de inclusión digital 
que se ubicarán en las pedanías.

“En definitiva, se trata de un Presu-
puesto prudente en cuanto a su estima-
ción, pero, al mismo tiempo, ambicioso 
en cuanto a la planificación del futuro 
de Trillo. Además, va a servir como ins-
trumento para la ejecución de las polí-
ticas sociales, para el fomento del em-
pleo y, este año, también, para la lucha 
contra el coronavirus”, termina Jorge 
Peña.

El documento completo, con todos 
los conceptos detallados, puede con-
sultarse ya en el Portal de Transparencia 
de la Sede Electrónica del Ayuntamien-
to de Trillo.
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Los hogares y empresas de Trillo disponen 
de internet de alta velocidad desde julio

LLa llegada de la Fibra Óptica a Tri-
llo se consumó el pasado mes de julio, 
momento desde el cual, los hogares y 
empresas de Trillo han podido contratar 
su servicio de alta velocidad. Telefónica 
concluía así la primera parte del ambi-
cioso plan de la compañía para dotar de 
esta tecnología a todos los municipios 
de Castilla -La Mancha lo antes posible. 

Hasta ese momento, la compañía ha-
bía desplegado fibra, la tecnología de 
Banda Ancha más ambiciosa del merca-
do, a 653 unidades inmobiliarias (sedes, 
hogares y empresas), con una inversión 
aproximada de 90.000 euros por parte 
de Telefónica, que serán cofinanciados 
parcialmente por el Plan Nacional de Ex-
tensión de Banda Ancha, PEBANG. 

Así lo ponían de manifiesto el pasado 
15 de julio responsables de Telefónica al 
alcalde de la localidad, Jorge Peña, en 
una reunión virtual en la que la compa-
ñía quiso agradecer al regidor trillano las 

facilidades ofrecidas para llevar a cabo el 
despliegue. 

En opinión del alcalde, la llegada de la 
fibra al municipio “será clave para afron-
tar la nueva situación surgida tras el CO-
VID-19, permitiendo el trabajo en remo-
to, la conectividad de alta capacidad de 
sus habitantes y brindando nuevos ser-
vicios digitales a las empresas y al propio 
Ayuntamiento”. El alcalde agradecía a 
Telefónica el despliegue, afirmando que 
actualmente se trabaja para que pue-
dan disfrutar de la fibra también en las 
pedanías cercanas en el menor tiempo 
posible. El compromiso de la compañía 
es proporcionar también acceso a inter-
net de alta velocidad a los vecinos de las 
pedanías en los próximos meses.

La fibra óptica FTTH es actualmente 
la tecnología de conectividad de banda 
ancha fija más avanzada del mercado, 
que permite alcanzar los 600 Mb simé-
tricos, proporcionando una experiencia 

diferencial a la hora de navegar por In-
ternet, ver televisión de alta definición y 
jugar on line. La banda ancha ultrarrápi-
da FTTH proporciona el desarrollo social 
y el mejor acceso a la información, im-
pulsa los negocios por las mejoras de su 
eficiencia y competitividad, gracias a la 
incorporación de servicios de alto valor 
añadido, como almacenamiento de da-
tos o sistemas de seguridad. Telefónica 
está construyendo una red totalmente 
nueva, que permite a los ciudadanos y 
al tejido empresarial nuevas formas de 
trabajar y el acceso a todas las posibili-
dades del mundo digital (teleasistencia, 
telemedicina, teletrabajo, educación a 
distancia, videollamadas, etc.). Asimis-
mo, contribuye a lograr una administra-
ción más eficiente, ágil y cercana. 

Los ciudadanos que quieran contratar 
este servicio pueden hacerlo ya llaman-
do al 1004 o en la tienda Movistar más 
cercana.



C E

Está pasando 29   

Festejos Obras

Los colores de las peñas de 
Trillo simbolizaron el espíritu 
de las fiestas patronales

Resumen de not icias

Camisetas de más de una treintena de peñas trillanas colgaron del balcón del 
Ayuntamiento de Trillo durante los días previos y la semana grande trillana como 
símbolo de las fiestas patronales del municipio que este año no pudieron celebrarse 
a causa de la pandemia del COVID-19. Con este sencillo gesto, la Concejalía de Fes-
tejos del Consistorio quiso que, a pesar de no haber planificado festejo alguno por 
precaución, responsabilidad y solidaridad, el espíritu de las peñas, alma de las fiestas, 
estuviera presente durante esos días en Trillo.

“Son días muy señalados para los trillanos, de hecho, son los más esperados del 
año para muchos, y el ambiente será raro, seguro. Echaremos en falta la vida de las 
peñas, el ajetreo y el ir y venir de trillanos y trillanas de colores por las calles”, expli-
caba el concejal de Festejos, Hugo Pérez. “Serán, por tanto, días emotivos, y hemos 
querido que las peñas puedan expresarse de esta manera, estando presentes, pero, 
al tiempo, colgando su camiseta en señal de solidaridad y respeto hacia los que es-
tán sufriendo la enfermedad o luchando contra ella”, en palabras del concejal. “Eso 
es más importante ahora que cualquier festejo; pedimos a los peñistas que cuelguen 
su camiseta y dejen de lado sus ganas de diversión multitudinaria; que respeten la 
distancia de seguridad;  que respeten los máximos fijados para las reuniones de per-
sonas, que mantengan una correcta higiene…; son tiempos de cumplir las normas y 
proteger así a los más vulnerables”, sentenciaba Hugo Pérez.

Como es tradicional en esta fecha, el alcalde de Trillo, Jorge Peña, se dirigió a los 
peñistas en un sencillo mensaje que, esta vez, sin embargo, distó mucho de lo que 
suele ser habitual. Peña pidió a los vecinos que fueran respetuosos con aquellos 
que lo están pasando mal a causa del COVID-19. En su saludo, el alcalde les rogó 
responsabilidad y cumplimiento de las normas, llamando a su espíritu solidario. “Os 
necesitamos, necesitamos que cumpláis las normas, que utilicéis la mascarilla, que 
respetéis las medidas de seguridad fijadas por las autoridades sanitarias. Sólo así po-
dremos seguir luchando contra el virus y proteger a los que más lo están sufriendo, 
nuestros mayores”, en palabras del primer edil.

El Ayuntamiento 
instala una nueva valla 
de seguridad en la 
calle Vivero

El pasado mes de julio, operarios del 
Ayuntamiento de Trillo instalaron una 
nueva valla de seguridad en un tramo 
de la calle Vivero. Se trata de una zona 
que implicaba cierto riesgo para los 
viandantes, sobre todo niños en bici-
cleta u otros vehículos, pues se trata de 
una parte de carretera en cuyo margen, 
el orientado hacia las pistas de pádel y 
la piscina municipal, cuenta con una caí-
da de más de veinte metros, y hasta la 
fecha estaba desprovista de protección 
alguna. 

Durante varios días, los trabajadores 
municipales trabajaron en la coloca-
ción de la valla, de más de diez metros 
de longitud por dos de alto, metálica y 
fijada en el suelo mediante agujeros y 
hormigón. 

La instalación de la valla de protec-
ción viene a satisfacer la reclamación de 
varios vecinos y usuarios de esta vía, que 
ya habían hecho saber al Ayuntamiento 
sobre la peligrosidad de dicho tramo.
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Piscina municipal

Reserva anticipada, parcelación y más 
sombra para garantizar un baño seguro

El Ayuntamiento de Trillo decidió abrir 
su piscina municipal y lo hizo el pasa-
do 1 de julio, realizando un importante 
esfuerzo económico. La instalación, así, 
abrió sus puertas al público teniendo en 
cuenta las estrictas normas de higiene y 
desinfección fijadas por las autoridades 
sanitarias para evitar la propagación del 
COVID-19 y a sabiendas de que numero-
sos ayuntamientos del entorno, la mayo-
ría, decidieron no abrir sus instalaciones. 
“Abrir la piscina este verano supone un 

inmenso esfuerzo para nuestro Ayun-
tamiento; sin embargo, hemos querido 
apostar por ello, recompensando en 
cierta medida a nuestros vecinos, que 
tanto lo merecen tras los sacrificios de 
esta primavera, y ofreciendo una opor-
tunidad laboral a muchas personas que 
posiblemente lo necesiten más que 
nunca”, explicaba el concejal de Depor-
tes, Hugo Pérez.

“Estamos satisfechos con la decisión, 
la piscina es un bien de Trillo y queremos 
que nuestros vecinos puedan disfrutar 
del verano en la medida de lo posible, 
pero nos gustaría que también tuvieran 
en cuenta ese esfuerzo que vamos a 
realizar y que respondan con toda la res-
ponsabilidad y precaución que les sea 
posible”, añadía el edil, quien reconocía 
que el uso de la piscina “estará pautado, 
controlado y será diferente a lo que esta-
mos acostumbrados”. 

Para empezar, para acceder a la pis-
cina municipal fue necesario utilizar 

una aplicación móvil con la que realizar 
reserva previa, de modo que se pudie-
ra controlar en todo momento el aforo. 
Junto a ello, el Ayuntamiento dividió 
el césped en parcelas, para que cada 
grupo o familia se colocara en la suya, 
a la distancia de seguridad suficiente 
de otros grupos o usuarios. También 
se contrató a más personal, de manera 
que pudieran realizarse varias limpiezas 
y desinfecciones al día. Por último, y para 
evitar aglomeraciones en las zonas de 
sombra, se dotó al recinto con más ho-
ras de sol de una veintena de sombrillas, 
lo que permitió que los usuarios se ubi-
caran de forma más diseminada.

Terminado el verano, el balance que 
realizaba el concejal era totalmente sa-
tisfactorio y positivo. “La gente se ha 
portado de forma totalmente ejemplar 
y respetuosa, y prueba de ello es que 
no hemos tenido ni un sólo caso de 
COVID-19 en nuestra piscina municipal”, 
termina el concejal Hugo Pérez.
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Iglesia Nuevas Tecnologías

La Virgen del Campo visitó a 
los mayores de Fuente Alegre

La app UFIT365 incluye 
nuevos usos para los 
usuarios de Trillo y las 
pedanías

Tras su utilización exitosa como he-
rramienta de reserva para el acceso a la 
piscina municipal el pasado verano, la 
aplicación UFIT365 se ha adaptado para 
nuevos usos de instalaciones y servicios. 
Entre otras, la App servirá para que los 
usuarios de la tarjeta TrillOKey puedan 
reservar su visita al Real Balneario de Car-
los III, y también se trabaja para permitir 
que se puedan realizar reservas de pistas 
de pádel, entre otros.

Nuevo sistema 
de vídeo para la 
retransmisión de 
Plenos a distancia

Vista la buena acogida que ha tenido 
la retransmisión de Plenos municipales 
a través de Redes Sociales y en la televi-
sión local y teniendo en cuenta la actual 
situación de pandemia, en la que es ne-
cesario limitar al máximo las reuniones 
de personas, la Concejalía de Nuevas 
Tecnologías del Ayuntamiento de Trillo 
ha decidido instalar un sistema de vídeo 
profesional en el salón de plenos, a fin 
de garantizar el mejor acceso posible a 
estas sesiones por parte de los vecinos 
del municipio.

Los mayores de la Residencia Fuente Alegre de Trillo se llevaron dos sorpresas 
agradables e inesperadas este verano. La primera fue en el mes de agosto, cuando 
la Virgen del Campo es tradicionalmente trasladada a la parroquia para ser venerada 
por sus fieles con la celebración de su Novena. Este año, debido a la pandemia del 
COVID-19, la Virgen del Campo no pudo ser bajada a hombros desde su ermita, sino 
que fueron operarios del Ayuntamiento los que, con ayuda de un camión, trajeron a 
la patrona hasta Trillo. Sin embargo, antes de depositarla en su destino, el equipo de 
Gobierno y el sacerdote quisieron que la patrona realizara una parada en la Residen-
cia de Mayores. Los residentes fueron colocados en sillas en la zona exterior y trasera 
del recinto, hasta donde pudo acercarse la imagen de la Virgen del Campo montada 
en el camión, gracias al trabajo de los operarios municipales. Allí mismo, casi a orillas 
del río Tajo, el párroco de Trillo, David Layna, ofreció una misa en exclusiva para los 
mayores de Fuente Alegre, que se llevaron una gran alegría. Del mismo modo, ya el 
día 8 de septiembre, momento en el que la Virgen del Campo fue trasladada de nue-
vo a su ermita, el camión del Ayuntamiento volvió a hacer parada en la Residencia 
para que los mayores pudieran despedirse de su virgen hasta el próximo año.

L
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Música, humor, 
magia y teatro con 
mascarilla y distancia 
de seguridad 

El verano transcurrió en Trillo de for-
ma muy diferente a la que viene siendo 
habitual. Cada mes de julio, el pueblo 
rebosa vida, actividad, espectáculos y 
propuestas culturales para todos los 
gustos y edades. Este último mes de 
julio, sin embargo, no pudo ser así. A 
pesar de ello, el Ayuntamiento de Trillo 
quiso recompensar a sus vecinos tras los 
duros y complicados meses de marzo, 
abril, mayo y junio previos. Así, tratando 
de buscar opciones compatibles con el 
cumplimiento de las medidas de segu-
ridad y distanciamiento, las Concejalías 
de Cultura y Festejos consiguieron lle-
var adelante varios espectáculos que 
gozaron de una muy buena acogida y 
seguimiento de público, al tiempo que 
se respetaban las medidas fijadas por las 
autoridades sanitarias: mascarilla obliga-
toria en personas mayores de seis años y 
distancia de seguridad.

El frontón acogió varias actuaciones, 
entre ellas, la del cómico Manolo Royo, 
la del mago El Barón y la cantaora María 
Bolkán o la obra de teatro Estrógenos. Es-
pecial seguimiento obtuvo el Tributo a 
Joaquín Sabina por parte de su grupo de 
amantes, como ellos mismos se denomi-
nan, Pongamos que hablo de Joaquín. El 
gran parecido con el músico de Linares 
y la calidad de sonido del conjunto hicie-
ron que el público asistente disfrutara en 
gran medida del concierto, que se alargó 
hasta casi las dos horas de canciones.

Más allá del frontón, también hubo 
lugar para otro tipo de actividades al 
aire libre, en la naturaleza. Es el caso de 
la ruta nocturna a las Tetas de Viana, en 
la que participaron más de una veinte-
na de senderistas y fotógrafos, pues la 
caminata terminó con un taller de fo-
tografía nocturna en lo alto de la cima. 
También en el campo disfrutaron los ni-
ños que participaron en la acampada en 
El Colvillo, que puso a prueba el espíritu 
aventurero y valiente de los más peque-
ños de Trillo. 

Está pasando
Verano
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El Ayuntamiento agiliza la concesión de 
subvenciones a los distintos sectores

EEl Ayuntamiento de Trillo acaba de 
aprobar la Ordenanza General de Sub-
venciones, una herramienta que delega 
directamente en el Alcalde la facultad 
de aprobar bases, publicar convocatorias 
y pagar subvenciones, de manera que 
este proceso será, desde ahora, más ágil 
y rápido de lo que venía siendo hasta 
la fecha. La nueva ordenanza llega tras 
la aprobación del Plan Estratégico de 
Subvenciones, también este mismo año, 
elaborado para desarrollar normativa-
mente los instrumentos que establece 
la Ley General de Subvenciones y con 
el objetivo de dotar de mayor agilidad 
y practicidad la concesión de ayudas y 
subvenciones.

Actualmente, el Ayuntamiento dispo-
ne de numerosas ayudas y subvenciones 
creadas para hacer posible la realización 
de actividades y proyectos por parte de 
diversos sectores de la población, tales 
como estudiantes, asociaciones, institu-
ciones, empresarios, etcétera. Concreta-
mente, en este 2020 se contemplan las si-
guientes: becas de idiomas, de estudios, 
de comedor, subvenciones nominativas 
para la Asociación de Madres y Padres 
de Alumnos del Colegio de Trillo y del 
Instituto de Cifuentes y para el Hogar del 
Jubilado, subvenciones en concurrencia 
para el resto de asociaciones culturales y 
deportivas del municipio, subvenciones 
nominativas para actuaciones de ayuda 
humanitaria de las entidades FADETA y 
Cruz Roja, subvenciones de eficiencia 
energética y, por último, subvenciones 
destinadas a emprendedores.

Según el concejal de Economía y Ha-
cienda, Eduardo Cernuda, son varias las 
subvenciones cuyo pago está previsto a 
lo largo del mes de noviembre. Concre-
tamente, se trata de las becas de come-
dor del curso 2019-20, las subvenciones 
de arreglo y rehabilitación de fachadas y 
cubiertas y las subvenciones a la eficien-
cia energética. Las primeras serán apro-
badas en el Pleno municipal, mientras 

que, las segundas y terceras serán direc-
tamente aprobadas por Alcaldía.

Junto a ellas, el actual Presupuesto de 
2020 contempla las siguientes aplicacio-
nes: 30.000 euros para subvenciones de 
arreglo y rehabilitación de fachadas y 
cubiertas; 57.000 euros para abonar las 
ayudas a la eficiencia energética; 54.000 
euros para abonar las ayudas a empresa-
rios afectados por el COVID-19 y las ayu-
das a emprendedores; 24.300 euros para 
Servicios Sociales y Promoción Social 
(ayuda para comedor y natalidad); 2.000 
euros de subvención en especie a la aso-
ciación FADETA mediante la entrega de 
mascarillas destinadas a ayudar en esta 
crisis sanitaria; y 3.000 euros para Cruz 
Roja y su importante labor social y hu-
manitaria. Además, el Presupuesto tam-
bién incluye una importante subvención 
para Educación, pues el Ayuntamiento 
desembolsará 32.118 euros para ayudas 
de estudios, idiomas y 42.000 euros de 
forma nominativa para la Asociación de 
Madres y Padres de Alumnos (AMPA) del 
Colegio de Trillo y del Instituto de Cifuen-
tes. El Hogar del Jubilado, como antes se 
apuntaba, contará con una subvención 
de 17.000 euros, mientras que el resto de 
asociaciones culturales y deportivas del 
municipio recibirán ayudas por concu-
rrencia, es decir, siempre que las soliciten 
y en función de la actividad que hayan 
realizado en el presente ejercicio. Dada la 

pandemia, muchas de ellas han reduci-
do sus proyectos al mínimo, y es por ello 
que desde el Ayuntamiento se ha de-
cidido reducir esta partida sólo a lo im-
prescindible -se cubrirán los gastos que 
hayan podido tener estas asociaciones-, 
de manera que se han podido dedicar 
estos fondos a ayudar en otras áreas y a 
personas damnificadas por el COVID-19. 
En total, se han destinado 120.000 euros 
para estas asociaciones culturales y de-
portivas, sin contar las nominativas, lejos 
de los 250.000 que se venían empleando 
en cada ejercicio.

“Este año sólo, en relación a las aso-
ciaciones de Trillo, se han dejado nomi-
nativas las ayudas para los AMPAS (Trillo 
y Cifuentes) y el Hogar del Jubilado por-
que son las que tienen unos gastos fijos, 
incluso en la situación de crisis sanitaria 
vivida”, explica el concejal del área eco-
nómica. “El resto de subvenciones se van 
a sacar en concurrencia porque enten-
demos que este año las asociaciones no 
han tenido actividad y era absurdo desti-
nar una partida como en años anteriores 
de 250.000 euros para asociaciones en 
lugar de destinarla a otras subvenciones 
que ayuden a los más damnificados por 
la situación. Por tanto, las asociaciones 
podrán pedir los gastos que han tenido 
en 2020 y se les pagarán en su totalidad 
si hubiera dinero, que consideramos que 
habrá”, termina Cernuda.
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EEstá previsto que antes de que termi-
ne 2020, el municipio cuente con cinco 
Puntos de Inclusión Digital que se ubi-
carán en las cuatro pedanías y en la Ur-
banización Valdenaya con el objetivo de 
facilitar la comunicación telemática de 
los vecinos y residentes con la Adminis-
tración Pública. 

El proyecto se enmarca en el Progra-
ma Operativo FEDER Castilla-La Man-
cha 2014-2020, relativo a la adhesión de 
puntos de inclusión digital de ámbito 
municipal, y consistirá en la instalación, 
antes de final de año, de cinco Puntos de 
Inclusión Digital en los núcleos urbanos 
diseminados: Azañón, Morillejo, La Puer-
ta, Viana de Mondéjar y la Urbanización 
Valdenaya, con el fin de proporcionar 
un servicio gratuito a la ciudadanía para 
poder realizar trámites con la administra-
ción y favorecer así el uso de las Tecnolo-
gías de la Información y Comunicación. 
Se instalarán en espacios habilitados en 
el interior de los centros sociales de cada 
pedanía y Valdenaya. 

Estos Centros de Inclusión Digital se-
rán de acceso público gratuito para to-

dos los ciudadanos previo registro de los 
mismos, en el que se les facilitará servi-
cios de consulta de páginas web, utiliza-
ción de correo electrónico, presentación 
telemática de documentos, realización 
de gestiones administrativas a través de 
Internet, así como la edición, tratamien-
to, impresión, reproducción, grabación o 
archivo personalizados de documentos 
electrónicos a través de los servicios y 
herramientas que proporcionan los dis-
tintos proveedores.

Para ello, cada Centro PID (Punto de 
Inclusión Digital) dispondrá de un pues-
to del tipo 3 de Navegación con Asisten-
cia Remota a la Tramitación Electrónica 
que se compondrá, principalmente, de 
la siguiente tecnología: punto de acce-
so Aruba 303H; procesador Chrome-
box 5; CHROMEBOX3-N5128U INTEL 
i5-8250U/2*4GB 2133MHz DDR4/128G 
M.2 o superior; monitor de 24 pulgadas 
Asus BE24EQK, con webcam y altavoces; 
teclado DNI; micrófono; ratón estándar; 
licencias Google; cable de seguridad; im-
presora 5 Epson WF-2860DWF o similar; 
cable HDMI; etcétera.

Cada pedanía contará con 
un Punto de Inclusión Digital

Nueva red eléctrica 
para el centro social y 
acondicionamiento del 
matadero de La Puerta

El Ayuntamiento de Trillo acaba de re-
novar la instalación eléctrica del centro 
social de La Puerta. Los trabajos respon-
den a la necesidad de mejora de dicha 
instalación y a su adaptación a la norma-
tiva vigente. En total, la inversión de esta 
actuación asciende a 5.144 euros.

Junto a ello, el edificio municipal Ma-
tadero de la pedanía también ha sido 
objeto de mejoras. Concretamente, en 
este caso, los trabajos han consistido en 
la instalación de un termo, además de 
acondicionar la estancia con mobiliario 
para su uso como sala de descuartiza-
ción de animales. La inversión realizada 
en esta actuación ronda los 2.000 euros.

El nuevo centro social de 
Valdenaya ya tiene luz 
eléctrica

Desde febrero, Valdenaya dispone de 
un nuevo centro social, sin embargo, 
hasta ahora, la instalación, que ha sido 
dotada con una sala de reuniones, no 
disponía de luz eléctrica. El Ayuntamien-
to de Trillo ya ha realizado las gestiones 
para que la estancia disponga de electri-
cidad. Ahora sólo falta que Ayuntamien-
to y Comunidad de Vecinos lleguen a un 
acuerdo a través del cual, los habitantes 
de Valdenaya puedan utilizar y gestionar 
el centro social, en virtud de unas nor-
mas de uso aprobadas por el Ayunta-
miento como propietario del mismo. 
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E
Aseo reformado y 
mayor potencia eléctrica 
para el centro social de 
Azañón

El Ayuntamiento de Trillo ha renova-
do y reformado el aseo del centro social 
de Azañón con el objetivo de mejorar 
su accesibilidad y su uso por parte de 
personas discapacitadas, adaptándolo a 
la normativa vigente. Los trabajos se lle-
varon a cabo durante el pasado mes de 
septiembre, con un coste de unos 2.000 
euros.

Junto a ello, también se ha actuado 
sobre la instalación eléctrica del centro, 
con la ampliación de la potencia del mis-
mo, dada la problemática que se produ-
cía al encender los equipos de climati-
zación. Dichos trabajos fueron exigidos 
por la propia compañía eléctrica para 
garantizar la seguridad de la instalación 
y tuvieron un coste de unos 1.500 euros. 

La previsión del equipo de Gobier-
no es seguir trabajando en la reforma 
y mejora del centro social de Azañón, 
que, dada su antigüedad, se encuentra 
deteriorado. 

‘Lavado de cara’ a los 
paramentos interiores  
del centro social de 
Viana de Mondéjar

El centro social de Viana de Mondéjar 
también ha sido objeto de mejoras y ac-
tualización por parte del Ayuntamiento 
de Trillo. 

En concreto, se ha actuado sobre el 
saneamiento y la pintura de los para-
mentos interiores del citado centro so-
cial, que se encontraban en mal estado 
o deteriorados por el paso del tiempo, 
pues hacía muchos años que no se tra-
taban. 

Los trabajos se realizaron durante el 
pasado mes de junio y buscaron sanear 
y pintar las paredes del interior del cen-
tro social mediante una inversión que 
alcanzó los 2.000 euros. 

El Ayuntamiento habilita 15 nuevos nichos para 
ampliar el cementerio municipal de Morillejo

El Ayuntamiento de Trillo ha habilitado 15 nuevos nichos en el cementerio mu-
nicipal de Morillejo. El objetivo de los trabajos ha sido ampliar la dotación existente, 
dado el reducido número de unidades existentes. La actuación se adoptó de emer-
gencia durante el Estado de Alarma iniciado el pasado mes de marzo, temiendo que 
los cinco nichos disponibles en ese momento se pudieran agotar durante la crisis 
sanitaria, que incrementó la tasa de mortalidad en España de forma exponencial 
durante aquellas primeras semanas de la primavera. Los trabajos se desarrollaron 
durante el mes de abril y costaron 20.382 euros. Tras la obra, la capacidad del cemen-
terio de Morillejo asciende actualmente a 20 nichos libres.

Por otro lado, el centro social de la pedanía ha sido también objeto de mejoras en 
los últimos meses. Concretamente, el Ayuntamiento ha adquirido nuevos equipos 
tecnológicos que vienen a mejorar las instalaciones y servicios del centro social de 
Morillejo. Concretamente, se ha comprado una nueva televisión, un proyector, alta-
voz, tablet, impresora y otros dispositivos, de manera que los vecinos de Morillejo 
puedan disfrutar de las actividades que suele organizar su Asociación de Amigos en 
las mejores condiciones posibles. La inversión total ronda los 2.000 euros.
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V Desafío X-Trail

AAntonio Andrés, vecino de Cabanillas 
del Campo, y Marta Álvarez, residente 
en Madrid, fueron los corredores más 
rápidos en completar la carrera reina, 
la de 42 kilómetros, en las categorías 
masculina y femenina, respectivamente, 
del Desafío X-Trail Trillo 2020 disputado 
el pasado 12 de enero en la localidad. 
Ambos llegaban a la meta visiblemente 
contentos, tras poco más de dos horas y 
49 minutos -en el caso de Andrés- y algo 
más de tres horas y 48 minutos -en el 
caso de Álvarez- de carrera. 

Era la primera vez que Antonio An-
drés alcanzaba el primer puesto en la 
maratón de montaña de Trillo, en la que 
sí había conseguido un tercer lugar y 
también había logrado ser campeón en 
la prueba de 18 kilómetros. “Estuve hace 
dos años y corrí la corta y la gané. Y el 
año anterior hice la larga, que entonces 
era en sentido inverso, y quedé tercero”, 
explicaba el corredor, quien destacaba 
la gran velocidad a la que se había de-
sarrollado la prueba. “Ha hecho buen 
tiempo y además hoy había rivales du-
ros, y hemos ido muy deprisa”, reconocía 
Antonio Andrés, que ejecutó el trazado 
en un tiempo de dos horas y 49 minutos.

Por su parte, Marta Álvarez subía ha-
cia la Silla del Caballo con una sonrisa, 
la misma con la que llegaba, cerca de 
cuatro horas después, a la línea de meta, 
muy contenta por su primer puesto. “La 
he hecho dos veces antes y las dos veces 
he quedado tercera, así que hoy estoy 
muy contenta”, explicaba la atleta nada 
más recoger su medalla finisher. “De sen-

Récord de participación 
en el V Desafío X-Trail 
Más de 330 corredores 
disfrutaron de la carrera 
de montaña trillana, que 
este año se celebró bajo 
el lema ‘Corre contra el 
cambio climático’ 
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saciones me he encontrado muy bien, 
la verdad, se nota que estoy entrenan-
do mejor”, aseguraba la madrileña, para 
quien la primera mitad de la prueba, la 
subida hasta las Tetas de Viana, es la que 
más le gusta. “La organización ha esta-
do perfecta, el avituallamiento genial, el 
recibimiento en meta… encantadísima, 
así que volveré”, aseguraba Álvarez, dis-

puesta a seguir haciendo podios en la 
maratón trillana.

José Bernardo Ruiz llegaba a la meta 
visiblemente emocionado, tras trazar 
una carrera de 18 kilómetros muy rápida, 
en una hora y 26 minutos. Fueron casi 
seis menos que el segundo clasificado, 
David Vázquez, que la completaba en 
una hora y 31 minutos. Por su parte, la 
cifontina Ana María Losa se alzó como 
vencedora femenina en esta prueba de 
18 kilómetros, en un tiempo de una hora 
y 51 minutos. “Es el tercer año consecu-
tivo que participo; el año pasado quedé 
segunda o tercera, y este año sí que se 
nota que conoces el terreno, que para 
mí es muy atractivo, me gusta mucho 
el campo, así que todo son alicientes”, 
admitía la joven, “muy contenta” por su 
primer puesto. Ana Belén Gargallo, en 
un tiempo de una hora y 56 minutos, 
fue la segunda clasificada en la catego-
ría. Cabe destacar el sexto puesto con-
seguido por la concejala de Deportes en 
el Ayuntamiento de Trillo, Marta Pérez, 
una amante del deporte y la naturaleza 
que no quiso faltar a la cita, en la que 
consiguió, además, el primer puesto 

...
“La organización 
perfecta, el 
avituallamiento genial, el 
recibimiento en meta... 
estoy encantadísima, así 
que volveré” 
...
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local. “Estoy muerta, es duro, tenemos 
la mala suerte de que todo son cuestas 
-bromeaba-, y viene gente de mucho ni-
vel”, declaraba la por entonces concejala 
de Deportes tras trazar los 18 kilómetros 
en un tiempo de dos horas y 11 minu-
tos. El primer puesto local masculino en 
esta carrera fue para Julio Valero, con un 
tiempo de una hora y 53 minutos, segui-
do por Eduardo Gordillo.

En el caso de la carrera de 10 kilóme-
tros, Javier Fernández y José Luis Martín 
se hicieron con el primer y segundo 
puesto, mientras que el trillano David 
Bau consiguió el tercer lugar, quedan-
do también en primera posición en el 
podio local de la categoría, seguido por 
Manuel Toro y Javier Benito. En el caso 
de las mujeres, Beatriz Salas fue la prime-
ra y Gema Chamorro llegó segunda. 

De la misma línea de salida partió 
también, en último lugar, la carrera de 
marcha nórdica, con un total de 21 par-
ticipantes. Jorge Astasio, del Club Tierra 
Trágame se hizo con el primer puesto en 
la categoría masculina, mientras que su 
compañera de club, Carmen Fernández, 
se hizo con el oro femenino.

Además, y como novedad en esta 
quinta edición del X-Trail, se celebró una 
carrera popular infantil, en la que partici-
paron más de 20 niños de entre cuatro 
y 12 años de edad. Después de calentar 
y concentrarse, la prueba tuvo su pisto-
letazo de salida en los alrededores del 
polideportivo para terminar cerca del 
puente de Trillo, donde los pequeños 
llegaron contentos a meta; más de 200 
metros tras los cuales tuvieron su recom-
pensa. 

330 deportistas
La calle Jardines fue así, durante toda 

la mañana, lugar de reunión, diversión 
y expectación de amigos y familiares 
de alguno de los más de 330 deportis-
tas que participaron en esta edición del 
Desafío X-Trail Trillo 2020, número de ins-
cripciones que volvió a marcar un máxi-
mo en la historia de esta competición. 

“Esto es increíble, ver tantos corredo-
res, tan buen ambiente, es de agrade-
cer que tanta gente venga aquí a hacer 
ejercicio, a conocer nuestro entorno, a 
correr de forma respetuosa y sostenible 
por nuestro monte, y eso que hay que 

potenciarlo”, señalaba la ex concejala de 
Deportes al término de la jornada. “Aún 
podemos mejorar, podemos pulir un par 
de cosillas y conseguir más participan-
tes”, añadía Pérez, consciente del gran 
potencial de la zona para acoger eventos 

de este calado, pero muy satisfecha, no 
obstante, con el resultado de esta última 
edición del Trail. “La organización ha sido 
de diez, y a los voluntarios, muchísimas 
gracias”, terminaba la también corredora 
de este V Desafío X-Trail Trillo. 

Para Rubén Martínez Obispo, de-
portista, aventurero y organizador, por 
quinto año consecutivo, de este Desafío 
X-Trail Trillo, “las cosas se están haciendo 
bien y muestra de ello es la participación 
que cada año va subiendo, destacando 
la de este año, que ha sido la más impor-
tante”. A juicio de Martínez, “una prueba 
de este tipo se consolida a los cinco años 
y el Desafío X-Trail Trillo ya podemos de-
cir que es una prueba que está en el 
calendario de muchos corredores de 
montaña”. No obstante, añadía Rubén, 
“vamos a seguir trabajando para mejo-
rarla y poder ir ampliando cada año ese 

...
“Es incre´ble ver 
tantos corredores, tan 
buen ambiente, es de 
agradecer que tanta 
gente venga aquí a 
hacer ejercicio...” 
...
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número de participantes; tampoco que-
remos saturar los senderos y caminos de 
Trillo, pero sí ver poco a poco hasta dón-
de podemos llegar, ofreciendo un buen 
servicio y calidad de carrera, tanto en los 
recorridos como en la post-carrera”.

“Nuestro objetivo es dinamizar nues-
tros pueblos y darlos a conocer”, termi-
naba el responsable de Montaña y Aven-
tura, “y para ello qué mejor manera que 
haciendo deporte”, señalaba, anuncian-
do que “seguiremos trabajando también 
en las jornadas que hacemos el sábado, 
pues creemos que es importante llevar 
a cabo actividades que atraigan a los co-
rredores y demás público durante todo 
el fin de semana”.

Actualmente se trabaja en la próxima 
edición del Desafío X-Trail, a celebrar-
se en enero de 2020 si la pandemia del 
COVID-19 lo permite. Tanto el Ayunta-
miento de Trillo como la empresa orga-
nizadora están estudiando cómo llevar a 
cabo cada parte de la estructura de esta 
gran carrera, a fin de ofrecer una prueba 
segura y libre de coronavirus. 

Un fin de semana completo
Siguiendo con la prueba de este 2020, 

cabe destacar el programa de activida-
des que también se desarrolló el sábado 
previo con el objetivo de hacer la cita 
más atractiva y completa. Así, el 11 de 

enero tuvo lugar una ruta senderista en 
la que participaron más de 40 personas 
y se realizó un taller de marcha nórdica 
que impartió el Club Tierra Trágame. 

Por otro lado, la Casa de la Cultura 
acogió, ya por la tarde, tres conferencias 
sobre temas relacionados con el depor-
te, la salud y la aventura. El primero en 
tomar la palabra fue Javier Cañadillas, 
entrenador guadalajareño de deportis-
tas de élite como Ana Lozano. El tam-
bién atleta basó su charla en el entre-
namiento de la resistencia, el fondo, y 
en métodos de entrenamiento que él 
mismo aplica con sus corredores. Muy 
interesantes resultaron sus comentarios 
sobre el entrenamiento en las mujeres, 
cuyos ciclos deben marcar sus progra-
mas de entrenamiento, una visión que 
no siempre se ha tenido ni se ha aplica-
do en el deporte femenino y que es, sin 
embargo, vital en las carreras profesiona-
les de las mujeres atletas. Su defensa de 
Guadalajara, una provincia “donde es-
tamos intentando hacer las cosas bien” 
y donde se celebran “eventos depor-
tivos como éste”, arrancó los aplausos 
del público, dando paso a la segunda 
de las conferencias. 

César Canales, médico y corredor de 
montaña, por su parte, disertó sobre las 
lesiones por sobreuso en las carreras 
de montaña, explicando, con mucho 

humor, la importancia que tiene la po-
sición de la pelvis, el glúteo o los tobillos 
en la prevención de lesiones, molestias 
y dolores.  

Cerrando la jornada técnica, Juanjo 
Alonso, también conocido como Kapi-
tán Pedales, sacó sus álbumes de fotos 
del cajón para compartir algunas de 
sus grandes aventuras por el mundo. 
Alonso, alcarreño con raíces en Millana 
y Salmerón, aventurero y colaborador en 
revistas especializadas como Oxígeno, 
autor de más de 50 títulos, libros y ma-
nuales sobre bicicleta de montaña, fue el 
primer español en dar la vuelta al mun-
do con la suya. Sin embargo, las primeras 
y espectaculares imágenes que mostró 
al público de Trillo fueron las de su aven-
tura por Los Andes, en Chile y Argenti-
na, donde coronó varios picos de 6.000 
metros y donde superó obstáculos, pe-
nurias y soledad, experiencias a las que 
se sobrepone en cada uno de sus viajes 
y que le ayudan a seguir aprendiendo 
y haciendo de su pasión, disfrutar de la 
naturaleza y respetarla, transitando eco-
lógicamente por ella, una forma de vida. 

Kapitán Pedales, además, no se per-
dió la carrera del domingo, que disfrutó 
tanto como lo hace de sus peripecias a 
miles de kilómetros de casa, reivindican-
do la importancia de eventos deportivos 
como el Desafío X-Trail Trillo.
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DDespués de diez años participando 
y hasta seis premios en su vitrina, por 
fin en la última edición celebrada del 
Concurso de Fotografía Taurina de To-
roAlcarria, la 14ª, Roberto Yebes se hizo 
con el Primer Premio. Apretando la ma-
nada, una imagen en blanco y negro 
del encierro por el campo de Torija, to-
mada el 9 de septiembre de 2019, fue 
la merecedora de este galardón por su 
buena ejecución, composición y técnica 
y también por tratarse de una instantá-
nea muy representativa de lo que son 
los encierros por el campo en nuestros 
pueblos alcarreños. Natural de Alcalá de 
Henares y un habitual en los actos tauri-
nos de Guadalajara, Roberto Yebes reco-
nocía sentirse “muy contento, porque el 
Primer Premio se me estaba resistiendo”, 
en sus propias palabras.

El alcalaíno recibió su galardón el 23 
de noviembre de 2019 durante la cere-
monia de entrega de premios que se 
celebró en la Casa de la Cultura de Trillo, 
donde ToroAlcarria desarrolló este even-
to, una tarde de sábado de noviembre 

ya tradicional en el calendario cultural 
de Trillo y Brihuega y que esperan los 
aficionados con ganas e ilusión por ver 
y disfrutar de los mejores momentos 
vividos durante los festejos taurinos de 
nuestra provincia. Tras la apertura de la 

exposición, donde los asistentes pudie-
ron observar las mejores imágenes que 
se presentaron a esta última edición del 
concurso -con un lugar especial y des-
tacado para las vencedoras-, tuvo lugar 
la ceremonia de entrega de premios, en 

‘Apretando la manada’
En total, 104 fotografías concurrieron a la pasada 14º edición, en la que ha 
destacado esta instantánea de la salida del encierro por el campo de Brihuega

Al natural

14º EDICIÓN CONCURSO DE FOTOGRAFÍA TAURINA TOROALCARRIA

Juan Carlos Fernández hace entrega del Primer Premio.



la que, previamente, se proyectaron dis-
tintos vídeos con las imágenes más bo-
nitas, impactantes y originales recogidas 
por los hermanos Muñoz, alma mater 
de ToroAlcarria, en los distintos festejos 
taurinos a los que acudieron durante 
la temporada. También se proyectó un 
vídeo resumen con las mejores fotogra-
fías de la edición anterior del concurso y, 

por último, las fotografías del certamen 
del 2019.

No faltaron a la cita los representantes 
de los patrocinadores de este concurso, 
el jefe de Relaciones Institucionales de 
la Central Nuclear de Trillo, Juan Carlos 
Fernández, la -todavía- alcaldesa del 
Ayuntamiento de Trillo, Lorena Álvarez, y 
el concejal de Festejos del Ayuntamien-
to de Brihuega, David Millano, además 
de otros concejales que se encargaron, 
junto a Javier y Andrés Muñoz, de hacer 
entrega de los distintos premios. 

El resto de premiados

Otra fotografía en blanco y negro fue 
la ganadora del Segundo Premio. Toros y 
sombras, de Julio Carrasco, una imagen 
vertical y aérea de los toros del encierro 
por el campo de Brihuega corriendo 
por las calles, fue la merecedora del 
galardón. El Tercer Premio fue para una 
original instantánea tomada en Atanzón 
por Alberto Clemares y titulada Sácame 
guapo, en la que un astado parece saltar 
junto a un burladero para salir supues-
tamente en la fotografía que un aficio-
nado realizaba justo en ese instante con 
su teléfono móvil. El Cuarto Premio fue 
para Tirando del cárdeno, de Enrique Brea 
Sánchez. 

...
El Primer Premio es 
una instantánea muy 
representat iva de lo que 
son los encierros por 
el campo en nuestros 
pueblos alcarreños 
...
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‘Toros y sombras’, Segundo Premio.

‘Sácame guapo’, Tercer Premio.
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La Mejor Fotografía realizada durante 
el encierro por el campo de Brihuega, 
el 16 de agosto, fue para Tradición brio-
cense, de Ignacio Morán Arce, mientras 
que la Mejor Fotografía de otro evento 
taurino distinto del encierro quedó en 
manos de José Ignacio Corredor por su 
foto, La Faroooola. 

Regresando a Trillo, la Mejor Foto-
grafía tomada durante el evento de las 
Vacas por el Tajo fue Aguas bravas, en la 
que una vaca y un corredor nadan en el 
río mientras gotas de agua salpican toda 
la imagen, realizada por Antonio de la 
Torre. Juan Martínez, el joven ganador 
de la anterior edición del concurso, fue 
el merecedor del premio a la Mejor Fo-
tografía tomada en Trillo en un festejo 
distinto a las Vacas por el Tajo. La ima-
gen, titulada La vieja escuela, muestra la 
estampa de tres aficionados clásicos de 
Trillo que, con gorra en mano, llaman al 
astado en un encierro por las calles. 

El COVID impidió la celebración de 
la 15ª edición

En total, 93 fotografías participaron 
en la 14ª edición del Concurso de Foto-
grafía Taurina de ToroAlcarria, la última 
antes de que la pandemia del COVID-19 
impidiera la celebración de toda la tem-
porada taurina 2020 y propiciara la can-
celación del 15º certamen fotográfico de 
ToroAlcarria. Los hermanos Muñoz es-

peran que todo esto pase lo más rápido 
posible y que los toros vuelvan al campo 
y a las calles en 2021, “por el bien de la 
fiesta y por el bien del sector, que no lo 
está pasando bien”. En estos días de no-
viembre, Javier y Andrés comentan entre 
ellos ese vacío que ha dejado cancelar 
el concurso. “Nos falta algo, estaríamos 
ahora mismo liados con los preparativos 
de la entrega de premios, nos sentimos 
cojos”, en palabras de Muñoz. 

Seguro que, llegado el momento, To-
roAlcarria podrá convocar de nuevo su 
15º Concurso de Fotografía, una efemé-
rides que les hace especial ilusión. Y se-
guro también que, para entonces, como 
siempre, no faltará el apoyo de la Central 
Nuclear y de los pueblos de Trillo y Bri-

huega que, con su aporte económico, 
volverán a apostar por las tradiciones y 
por este modo especial de vivir los feste-
jos taurinos que tiene nuestra provincia. 

Para Juan Carlos Fernández, jefe de 
Relaciones Institucionales de CN Trillo, 
“el concurso de ToroAlcarria está ple-
namente consolidado en el público de 
Trillo y Brihuega, el nivel de participación 
es muy bueno y, técnicamente, el nivel 
también es muy alto”. “Estos premios se 
han convertido ya en toda una tradición, 
la esperamos siempre para disfrutar de 
una tarde de sábado de noviembre y es 
un placer estar aquí”, añadía Fernández 
en su asistencia a la entrega de premios 
de la última edición, destacando “el tra-
bajo de los hermanos Muñoz”.

Al natural

Cuarto Premio.

Mejor Fotografía Encierro por el Campo de Brihuega.

Mejor Fotografía de evento distinto 
del encierro por el campo de Brihuega.



Al Natural 43   

Mejor Fotografía ‘Vacas por el Tajo’.

Mejor Fotografía otro evento taurino en Trillo.
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Da gusto asistir a alguna de las acti-
vidades que organiza la Asociación de 
Amas de Casa -ahora Asociación de Mu-
jeres de Trillo- para comprobar cómo en 
ellas se dan cita y participan féminas de 
todas las edades, solteras y casadas, con 
hijos y sin ellos, trabajadoras en su hogar 
y también fuera de él, tímidas o extrover-
tidas, campechanas, dicharacheras o más 
comedidas. Es todo un lujo que el pueblo 
cuente con una asociación de este tipo, 
una entidad que tiene por objetivo bus-
car nuevas propuestas de ocio y cultura 
para que las trillanas puedan disfrutar de 
eventos que quizás por sí mismas quizá 
no llegarían a vivir nunca. Una asociación 
que también escoge actividades del gus-
to de sus socias para que éstas disfruten 
de ratos de diario juntas mientras apren-
den a coser, a hacer manualidades o bo-
lillos... Es maravilloso que un grupo de 
mujeres pueda pasar su tiempo juntas, 
disfrutando de su papel de mujer, de su 
papel de amiga, de conocida o de vecina, 
de su rol de persona independiente que 
también sabe aprovechar bien su tiem-

po y alejarse por un rato de su papel de 
madre, cuidadora, esposa, cocinera, lim-
piadora del hogar o de cualquiera de las 
miles de tareas que cada mujer alberga 
en su cabeza y desarrolla en su día a día. 
Es un gustazo. 

La Asociación de Mujeres de Trillo aca-
ba de cumplir sus primeros 20 años de 
vida. 20 años caminando juntas rezaba la 
pancarta que prepararon para presidir la 
fiesta que celebraron con motivo de tal 
efemérides. Veinte años no son nada y lo 
son todo para una asociación que ha sa-
bido mantenerse en el tiempo y, a la vez, 
darse cuenta de que ese tiempo cambia, 
evoluciona. Al igual que ha evolucionado 
la mujer trillana. Si bien hace 20 años la 
mayoría de las mujeres de Trillo trabaja-
ba dentro de casa, actualmente ya no 
es así. En las últimas dos décadas se ha 
consolidado más si cabe esa salida de 
la mujer del hogar y ya no resultaba tan 
correcta la denominación Asociación de 
Amas de Casa. “La mujer trillana es una 
mujer trabajadora que antes trabajaba en 
el campo y se dedicaba exclusivamente 
al cuidado de la casa y de los hijos. Hoy 
en día la situación de la mujer de Trillo ha 
cambiado. Los puestos de trabajo son va-
riados y han evolucionado. Se ha cambia-
do el nombre de la Asociación por esta 
razón ya que la denominación de Amas 
de casa ya no representa a la mayoría de 
las mujeres. Y por tanto ha quedado atra-
sado. Por otra parte también podía haber 
dado cabida a los amos de casa. Y ésta 
es una Asociación de mujeres para mu-
jeres”, explica la actual presidenta de la 

asociación, María Ángeles Revenga.

Las fundadoras
La Asociación Amas de Casa se consti-

tuyó el 21 de junio de 1999. Sus objetivos, 
según los estatutos, eran: promover el 
bienestar social de la mujer, su desarrollo, 
integración y participación en todos los 
ámbitos de su vida personal, social, labo-
ral y cultural. La primera Junta Directiva 
estaba compuesta por ocho miembros: 
Isabel Ochaíta fue su primera presidenta; 
Florentina Gutiérrez, su vicepresidenta; 
la secretaria era María Ángeles Pérez; la 
tesorera, María Belén Báñez; y como vo-
cales participaron María Bodega, Soledad 
Garrido, Maximina Bachiller y Guillermina 
Sarabia.

ASOCIACIÓN DE MUJERES DE TRILLO

(Más de) 20 años 
caminando juntas
La Asociación de Mujeres de Trillo cumplió en 2019 
20 años y ha cambiado de nombre y directiva con 
la misma intención de siempre: proponer nuevas 
actividades de ocio y cultura a las trillanas

Somos   rillo
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“Según recuerdo y por lo que me con-
taron Isabel Ochaíta y María Belén Báñez, 
la idea de formar la Asociación fue suge-
rida -y puso mucho empeño- por Floren-
tina Gutiérrez (madre de Belén), porque al 
parecer se había constituido una  seme-
jante en su pueblo, en Ávila, y funcionaba 
muy bien”, cuenta María Ángeles. “Soy 
socia de la Asociación interrumpidamen-
te desde su inicio. Creo que estoy en con-
diciones de asegurar que las impulsoras 
fundamentales son esas tres que acabo 
de mencionar”, asegura Revenga. 

Según consta en las primeras actas, las 
actividades que se realizaron en aquella 
andadura inicial fueron cursos de manua-
lidades -muñecas Elisa y lámparas estilo 
Tiffany- y salidas a Madrid para ver obras 

de teatro y musicales. “Un poco más 
adelante, pero aún en los primeros años, 
se realizaron cursos de miga de pan, de 
mimbre, de restauración, de bolillos, de 
flores secas y de cerámica”, apunta la pre-
sidenta.

Las primeras reuniones de socias que 
tuvieron lugar eran para el conocido 
como Café Navideño, “precursor, supon-
go, de la ahora ya instituida Cena de Navi-
dad”, cuenta María Ángeles.

En estos primeros años se organizaron 
también concursos de tortillas, de empa-
nadas y de tartas. Se celebraron charlas 
de carácter práctico, por ejemplo, sobre 
primeros auxilios. Y también se realiza-
ron divertidas excursiones a Segovia y La 
Granja, Ávila o Toledo. Eran tiempos en 

los que la Asociación contaba con una 
subvención de la Junta de Comunida-
des de Castilla-La Mancha. Gracias a esa 
aportación, las mujeres trillanas pudieron 
realizar viajes más largos y completos a 
lugares como Mojácar o Marina D’Or. 

Por supuesto, la asociación celebra 
de forma especial el 8 de marzo, Día de 
la Mujer, programando varias activida-
des a lo largo de la llamada Semana de 
la Mujer. En la última década, además, la 
entidad ha manifestado su férrea repulsa 
hacia la violencia de género, defendien-
do y solicitando la igualdad de derechos 
y oportunidades para hombres y mujeres 
con diferentes actos simbólicos que han 
reunido a buena parte de las mujeres del 
municipio.

Continuar con el legado
“Nuestro objetivo es que la Asocia-

ción se mantenga y no desaparezca”, 
asevera Revenga. “Queremos continuar 
con el legado que nos dejaron aquellas 
primeras fundadoras, se lo debemos. En 
este sentido, nuestra intención es seguir 
organizando y realizando actividades en 
las que puedan participar y seguir siendo 
útiles especialmente las mujeres más ma-
yores, sin olvidarnos de las tradiciones, 
que queremos contribuir a recuperar y 
mantener”. 

Además, como detalla la presidenta, 
ser parte de esta asociación, a nivel per-
sonal por parte de cada una de las socias, 
de cada una de las cerca de 130 mujeres 
que la integran, “se ha convertido en una 
herramienta de socialización, de consti-
tuir comunidad, de reactivar el pueblo. 
Te proporciona compartir momentos de 
esparcimiento y, lo que es más importan-
te, con mujeres de diferentes edades a la 
tuya. Y te da acceso a realizar actividades 
que de otra forma no podrías realizar”, 
concluye Revenga.

En los últimos años, la faceta solidaria 
de la Asociación ha tomado cada vez 
más fuerza, y es ya una de sus señas de 
identidad y de lucha. En este sentido, or-
ganizan varias actividades al año, como 
su Mercadillo Solidario, en Navidad, con 
el objetivo de colaborar y ayudar a orga-
nizaciones como la Asociación Española 
Contra el Cáncer. 

Mujeres activas, mujeres fuertes, traba-
jadoras, comprometidas, mujeres solida-
rias. Felicidades. A por otros 20 años más.



LLa fotografía titulada Energía, realizada 
por Mar Sanz Bernal, ha sido la merece-
dora del Primer Premio General de la ter-
cera edición del Concurso de Fotografía 
Objetivo: Trillo y Comarca. Así lo decidió el 
jurado del certamen, reunido en Trillo a 
principios de noviembre, y después de 
visionar y valorar los trabajos llegados de 
un total de 65 fotógrafos, tanto aficiona-
dos como profesionales. 

La imagen ha sido la ganadora por va-
rios motivos. En primer lugar, por tratar-
se de una fotografía del puente de Trillo, 
una de las señas de identidad del muni-
cipio, sin ser la típica estampa del puen-
te de Trillo, pues se aleja de las perspec-
tivas convencionales. En segundo lugar, 
por la potencia de la imagen, un pre-
cioso contraluz en blanco y negro que 
destaca la silueta de una de las torres de 
refrigeración de la central nuclear, que 
se deja ver a través del arco del puente 
de piedra, y a la que acompañan otra si-
lueta, la de un niño en bicicleta, el sol, los 
árboles y la vegetación y un pájaro que 

cruza el cielo. Todo ello, en conjunto, da 
idea del potente mensaje, que, además, 
encierra la identidad de Trillo: energía, la 
energía del sol, la energía nuclear, la de 
un niño al pedalear, la energía del agua 
del río que corre incesante, la energía de 
la naturaleza, la energía de Trillo.

El Premio a la Fotografía Más Original, 
en su caso, también ha tenido de fondo 
el telón de la central nuclear. Titulada 
Nucleados, cuya autora es Aurora Loren-
zo Rivero, residente en Madrid, la ima-
gen muestra un niño jugando entre las 
dos torres de refrigeración -de fondo- y 
junto a la cruz de la ermita de la Virgen 
del Campo, que queda justo en el centro 
de la postal. 

Otro conocido del concurso ha sido el 
merecedor del Primer Premio Local, y lo 
ha hecho por méritos propios. Manual 
del Bañista, así se titula la fotografía del 
trillano Javier Muñoz Alcañiz, que mues-
tra los restos más importantes del anti-
guo balneario real a través de una bonita 
imagen monocromática.

No menos evocadora resulta la foto-
grafía ganadora del Segundo Premio 
Local, obra de la fotógrafa trillana Beatriz 
Muñoz Marigil. Para cruzar el Tajo es su 
título y se trata de una bonita estampa 
del puente que cruza el río y une el Real 
Balneario con el complejo El Colvillo, en 
un día de niebla.

La última fotografía premiada es 
Calma y relax, de Celia Monge Esteban, 
vecina de Azuqueca de Henares. En su 
caso, se ha hecho con el Premio Especial 
Real Balneario Carlos III por mostrar una 
bonita estampa del hotel trillano, desde 
un punto de vista original, la galería de 
su restaurante.

Junto a estas cinco fotografías premia-
das, el jurado del concurso, compuesto 
por el presidente de la Agrupación Fo-
tográfica de Guadalajara, Juan Ramón 
Velasco; el fotógrafo profesional cifonti-
no José Ramón Soriano; la concejala de 
Cultura del Ayuntamiento de Trillo, Maite 
Blanco; y su responsable de Comunica-
ción, Virginia Bodega; seleccionó otras 

‘Energía’, Primer Premio General por su 
potencia visual y la de su mensaje

III Concurso de Fotografía ‘
‘Objetivo: Trillo y Comarca’

Primer Premio General.
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nueve como finalistas, de manera que 
también ilustrarán el próximo Calenda-
rio Trillo 2021. Se trata de las siguientes: 
Diciembre en Trillo, de Mario Calvo; Atar-
decer horizontal, de Pilar Moreno; Detrás 
de la arandilla, de Rosa Zapata; Monaste-
rio de Óvila, de Loreto Sebastián; Llegan-
do a La Puerta, de Luis Antonio Martínez; 
Otoño sobre Trillo, de Juan Martínez; Río 
Cifuentes, de Armando González; Cielo de 
tormenta, de Jaume Moreno; y Otoño en 
Morillejo, de Eduardo Gordillo.

Tras el fallo, el jurado puso de mani-
fiesto el gran nivel alcanzado en esta ter-
cera edición del concurso de fotografía 
de Trillo, satisfechos tras haber seleccio-
nado un conjunto de imágenes merece-
doras todas de haber sido finalistas, por 
su belleza, calidad, ejecución y nivel, y 
gracias a las cuales resultará un precioso 
Calendario Trillo 2021.

Trillo
Me gusta

Premio Fotografía Más Original.

A la derecha,
conjunto de 

fotografías seleccionadas

Primer Premio Local. Segundo Premio Local.

Premio Especial Balneario.
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